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выборы-2023
// обращение

// мнение

// актуально

Время делать выбор

МИТРОПОЛИТ КЕМЕРОВСКИЙ 
И ПРОКОПЬЕВСКИЙ АРИСТАРХ:

£ ʮорогие братья и сестры�

Кемеровская область как 
гражданское общество нахо-
дится накануне важного дня 
для своей истории, имею в виду 
выборы губернатора Кемеров-
ской области и представителей 
законодательной власти в Куз-
бассе. 

Русская православная цер-
ковь призывает каждого из нас 
никогда не оставаться равнодушным к исполнению 
гражданского долга. Священноначалие всегда при-
зывало боголюбивый народ к проявлению активной 
гражданской позиции.   

Призываем вас 8 сентября (также в другие дни го-
лосования) прийти на избирательные участки, чтобы 
исполнить священный гражданский долг, и привлечь к 
ответственному волеизъявлению родственников, род-
ных, близких, друзей.

МУФТИЙ КУЗБАССА ТАГИР ХАЗРАТ 
БИКЧАНТАЕВ:

£ ʳважаемые мусульмане 
Кузбасса�

В сентябре в Кузбассе со-
стоятся выборы губернатора 
и депутатов Законодательно-
го собрания. Голосование будет 
проходить в течение трёх дней: 
8, 9 и 10 сентября.

Государство даёт каждому 
гражданину право выбора того 
пути, по которому пойдёт наш 
регион, наша страна. В связи с этим я призываю каж-
дого из вас, кому небезразлично будущее нашей Роди-
ны, прийти на свой избирательный участок и проголо-
совать.

Правоверный мусульманин всегда уважает законы и 
порядок, все его помыслы направлены на то, чтобы в его 
родной стране была общественная стабильность, мир и 
экономическое процветание, поэтому сейчас очень важ-
но прийти на избирательные участки и сделать выбор.

ВАДИМ ГАТИН, зам. главного врача по хирургической части 
областной больницы им. С. В. Беляева:

– Участие в выборах является гражданским дол-
гом каждого жителя Кузбасса. Это исторический 
момент, когда решается судьба региона: стоим 
мы на месте или продолжаем развиваться, стро-
им школы, строим дороги, строим детские сады, 
улучшаем условия жизни жителей Кузбасса.

ЕВГЕНИЯ КАМЕНЕВА, первый заместитель главного врача 
больницы СМП им. М. А. Подгорбунского:

– Я пойду на выборы, потому что это не толь-
ко реализация моего гражданского долга и моего 
конституционного права. Это именно проявление 
моей гражданской позиции. Это я выбираю свое 
будущее. Я выбираю тех, кто поможет нам это бу-
дущее построить.

ОЛЕГ РАЖЕВ, архитектор:

– От нашего с вами выбора зависит то прави-
тельство и руководство региона, от которого зави-
сит развитие нашей страны и Кузбасса.

По данному QR-коду вы попадёте в информа-
ционно-справочный центр ЦИК России, где 
также сможете найти всю необходимую ин-
формацию по вашему выборному участку, из-
бирательных кампаниях, контактные данные.

Пройдя по QR-коду, вы попадаете на пор-
тал «Госуслуги». Необходимо авторизо-
ваться. После этого увидите подробную ин-
формацию о вашем избирательном участке: 
номер и адрес, указание места голосова-
ния на карте, необходимые телефоны из-
бирательных комиссий, а также перечисле-
ние избирательных кампаний, в которых вы 
участвуете. 
Те, кто не имеют доступ в интернет либо не 
имеют учетной записи на «Госуслугах», мо-
гут узнать необходимую информацию, по-
звонив в рабочее время по телефону горячей 
линии 

8-909-519-50-90. 

// информация избирателям

Окончание. Начало на 1-й стр. 

В Кемерове и Новокузнецке чле-
ны участковых избиркомов прово-
дили подомовые обходы в рамках 
пилотного проекта ЦИК России 
«Мобильная УИК». Они рассказы-
вали избирателям о подготовке и 
проведении выборов, зарегистри-
рованных партиях, кандидатах и 
возможных формах голосования. 
Проект реализовывался в два эта-
па с 7 по 20 августа и с 25 августа 
по 6 сентября. 

«Адресный обход показал, что 
кемеровчане и новокузнечане в ос-
новном осведомлены о выборах, а 
также собираются принять участие 
в голосовании», – рассказала Свет-
лана Демидова, председатель Из-
бирательной комиссии Кузбасса.

Проголосовать можно не толь-
ко на избирательном участке, но и 
дома. Эта возможность доступна 
для маломобильных граждан, лиц, 
осуществляющих за ними уход,  
многодетных мам и любых изби-
рателей, которые по уважитель-
ной причине не смогут прибыть на 
участок. Заявку можно оставить 
как устно, так и письменно в своей 
участковой избирательной комис-
сии, главное, успеть до 14.00 10 сен-
тября. Сделать это можно при лич-
ном обращении в УИК, по телефону 
или во время получения пригласи-
тельного на дому. 

Важно! Если по каким-то при-
чинам вы не получили пригласи-
тельный, информацию можете 
узнать с помощью QR-кодов, раз-
мещённых на нашей странице, либо 
позвонив по телефону горячей ли-
нии 8-909-519-50-90. Также ин-
формация о предстоящих выборах, 
голосовании есть в социальных се-
тях избиркома, ссылки на них – на 
официальном сайте www.kemerovo.
izbirkom.ru.

ПРОЗРАЧНОСТЬ 
ВЫБОРНОЙ КАМПАНИИ

В Кузбассе для предстоящих вы-
боров напечатано 5761932 экзем-
пляра бюллетеней трёх видов.

Для выборов губернатора реги-
она будут использоваться листки 

со светло-синим фоном на лице-
вой стороне, для выборов депута-
тов областного Парламента – со 
светло-зелёным фоном. Бюллете-
ни для выборов по одномандат-
ным избирательным округам бу-
дут светло-персикового цвета. Цвет 
бюллетеням создаёт специальная 
тангирная сетка – рисунок с уни-
кальной формой для защиты изби-
рательного бюллетеня от подделки. 
Подобный используется в том чис-
ле на денежных купюрах.

Разный цвет бюллетеней сделан 
для того, чтобы у членов избира-
тельных комиссий при подсчёте го-
лосов не возникло путаницы, и они 
оперативно могли отсортировать 
бюллетени разных выборных кам-
паний.

Передача бюллетеней в избира-
тельные комиссии области прохо-
дит в сопровождении сотрудников 
полиции.

В выборные дни в Кузбассе 1604 
избирательных участка будут ра-
ботать все три дня с 08:00 до 20:00 
по местному времени.

В ходе подготовки к предстоя-
щим выборам в Кузбассе 280 спе-
циалистов со всей области прош-
ли обучение в качестве операторов 
комплексов обработки избиратель-
ных бюллетеней (КОИБ). Напом-
ним: на избирательных пунктах 
Кузбасса они используются боль-
ше 10 лет. Для управления работой 

каждой машины требуется два опе-
ратора.

«В этом году у нас в регионе уве-
личилось количество КОИБ: к име-
ющимся 100, которые были выпу-
щены в 2010 году, добавилось ещё 
40 аппаратов 2017 года выпуска. Их 
распределили по избирательным 
участкам, где будет больше тысячи 
голосующих», – рассказала Светла-
на Демидова, председатель Изби-
рательной комиссии Кузбасса. 

Основное преимущество КОИБ 
– ускорение процесса подсчёта го-
лосов. Система учитывает каждый 
загруженный бюллетень, а резуль-
таты выдаются сразу по окончании 
выборов. Машина исключает и си-
туации вбросов бюллетеней, пото-
му что не забирает больше одного 
листка, не принимает порченные 
избирательные документы, а также 
просит положить бюллетень пра-
вильно, чтобы зафиксировать го-
лос избирателя.

Перед выборами все избиркомы 
проверили на безопасность сотруд-
ники правоохранительных органов. 
К примеру, даже прошли учебные 
тренировки по отработке действий 
членов участковой избирательной 
комиссии при возникновении ЧС 
на избирательных участках в день 
голосования. Словом, все избира-
тельные комиссии Кузбасса гото-
вы к выборам и ждут избирателей 
в дни голосования.
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Пора взросления

// будь в курсе

Паспортный самоконтроль

// подробности

Полная готовностьÔ

Фото Сергеȸ ǖпица.

˪редставители региональной 
избирательной комиссии про-
вели блогер�тур, где рассказали 
о подготовке к предстоящим 
выборам губернатора и депута-
тов ʰаконодательного собрания 
Кузбасса. 

В этом году в Кемеровской обла-
сти организовано 1604 избиратель-
ных участка. На данный момент все 
они уже готовы принять избирате-
лей. Сейчас члены УИК разносят 
пригласительные, принимают за-
явки на выборы из дома, отвечают 
на вопросы горожан о процедурах 
проведения предстоящего голосо-
вания, а 8, 9 и 10 сентября будут ока-
зывать помощь в выборных проце-
дурах. Оформление и организация 
процессов выборов везде одинако-
вые, поэтому оценить готовность к 
предстоящей работе журналистов 
и блогеров пригласили на модель-
ный избирательный участок, рас-
полагающийся в гимназии № 42, 
в жилом районе Лесная Поляна.

«Обратите внимание, что на вхо-
де висят атрибуты – плакаты с но-
мерами избирательных участков, 
наименованием выборных долж-
ностей и адресами жителей микро-
района, которые голосуют здесь, – 
встречая гостей, говорит Светлана 
Демидова, председатель Избира-
тельной комиссии Кузбасса. – Это 
обязательные элементы, которые 
располагаются на улице и помо-
гают жителям найти свой избира-
тельный участок».

Войдя в гимназию, делегация 
обращает внимание на оформление 
стрелками и опознавательными 
знаками. Кстати, помощь в поиске 
нужного направления избирателям 
оказывают и члены УИК. 

Расположению необходимой 
информации здесь уделяют осо-
бое внимание, поэтому первым де-
лом Светлана Демидова говорит об 
оформлении стендов.

«Здесь у нас есть вся необходи-
мая информация об участковой ко-
миссии, схема расположения объ-
ектов на участке, нормативная 
база, информация о зарегистриро-
ванных кандидатах, всё это проду-

блировано в брошюрах шрифтом 
Брайля (для слабовидящих изби-
рателей), кстати, для людей с ин-
валидностью у нас разработаны 
памятки о порядке голосования, 
которые тоже находятся на каждом 
избирательном участке», – расска-
зывает председатель Избиратель-
ной комиссии Кузбасса. 

Те, кто по состоянию здоровья 
или иным уважительным причи-
нам не может посетить избиратель-
ный участок, могут пройти про-
цедуру голосования на дому. Заяв-
ки члены избирательных комис-
сий Кузбасса принимают уже се-
годня: по телефону, через портал 
«Госуслуги» и при помощи нового 
цифрового приложения «Мобиль-
ная УИК», посредством которого во 
время подомового обхода вносили 
данные избирателей в единую си-
стему учёта. 

«Уже сейчас мы приняли около 
200 заявок от жителей Лесной По-
ляны, которые не могут по разным 
уважительным причинам посетить 
избирательный участок, – говорит 
председатель УИК № 1743 Елена 
Козлова. – С 8 по 10 сентября чле-
ны нашей УИК пойдут по домам 
граждан с прозрачным опечатан-
ным ящиком, чтобы дать им воз-
можность отдать голос».

А для тех, кто придёт голосовать 
самостоятельно, здесь установлен 
автоматический комплекс обра-

ботки избирательных бюллетеней 
(КОИБ). Таких в Кузбассе сейчас 
140. Размещают их на те участки, 
где зарегистрировано более 1 тыся-
чи избирателей. Курировать работу 
аппаратов будут операторы КОИБ, 
которые предварительно прошли 
специальное обучение.

«Для удобства голосующих и ра-
боты комиссии в этом году зона на-
блюдателей и СМИ, где можно осу-
ществлять фото- и видеосъёмку, 
выделена, – подхватывает рассказ 
Владислав Овчинников, руководи-
тель регионального штаба по на-
блюдению за выборами в Кузбассе, 
председатель региональной Обще-
ственной палаты. – В июне этого 
года мы закончили подготовку 
4540 наблюдателей, которые будут 
оказывать помощь в обеспечении 
честных выборов».

Внимание уделили и безопасно-
сти избирателей: работают метал-
лодетекторы, рамки и камеры ви-
деонаблюдения, запись с которых 
будет доступна только гражданам 
со специальным избирательным 
статусом.

Как убедились участники бло-
гер-тура, начать процедуру голосо-
вания можно уже прямо сейчас, но 
участковые избирательные комис-
сии примут первых граждан, жела-
ющих отдать свой голос, 8 сентября 
в 8:00.

ǁвгǡниȶ ƽлиǣникова.

ˣроде как принято считать, что история вы-
боров в нашей стране не очень богатая, не 
развито, мол, у нас в полной мере граждан-
ское самосознание то ли как раз по недостатку 
времени, то ли ещё по какой причине. Слово 
«вроде» в начале предыдущего предложения 
поставлено вовсе не случайно, поскольку все 
вышеописанные утверждения являются более�
менее полным вздором. 

История выборов у нас, что называется, уж точ-
но не хуже, чем у многих других, если же сравни-
вать с образцами… Стоп, а где они, эти образцы 
или тем более эталоны? В Соединённых, что ли, 
пока ещё Штатах Америки? Да видели мы, как «за-
мечательно» проходят там выборы, чем заканчи-
ваются (живописным штурмом главного здания 
законодательной власти, например) и как ведётся 
там иной раз подсчёт голосов. 

А ещё более информированные граждане мо-
гут припомнить и странную саму по себе систему 
на тамошних президентских выборах, когда не на-
прямую все люди главу государства избирают, а 
через хитро выдуманную систему с коллегией вы-
борщиков это всё идёт, да так, что иногда прези-
дентом становится кандидат с меньшим количе-
ством собственно голосов избирателей.

Отличная система, ага. Прямо эталонная. Ой, 
совсем забыл про вишенку на торте. В этой самой 
заокеанской «колыбели демократии» всеобщее 
избирательное право для женщин было отчего-то 
введено позже, чем в «недемократичной» России 
(и это ещё ладно. Тоже шибко «демократичная» 
Британская империя воздерживалась от сего шага 
и того дольше).

Но это по большей части общие рассуждения на 
тему распространённых стереотипов. А теперь да-
вайте всё же немного про нас. И уже про некоторые 
наши стереотипные рассуждения. Вы наверняка 
их выслушивали, хотя бы раз в жизни, а то и силь-
но чаще. От родных, друзей и знакомых, от коллег 
или даже от самих себя, во внутреннем монологе. 
Например, вот расхожая фраза о том, что «от нас 
ничего на выборах не зависит». Звучит она обычно 
как оправдание, и это совершенно неслучайно, по-
тому что именно оправдание и есть. 

Оправдание прежде всего собственного нежела-
ния что-то менять и на что-то влиять, то есть имен-
но такое высказывание, которое многое говорит о 
самом человеке, а не об окружающем его мире. Он, 
этот мир, просто будет меняться по воле других, 
может, к лучшему, а может, и не очень. Есть нечто 
очень детское в такого рода позиции, причём вызы-
вающее не умиление, а в лучшем случае недоумение. 

В эту же кассу летит и горделивое с закидыванием 
вверх головы а-ля незабвенный Геша Козодоев выска-
зывание: «Я на выборы никогда не ходил и не соби-
раюсь». Ну вот представьте себе приготовишку, кото-
рый произносит фразу: «Я зубы никогда не чистил и 
не собираюсь». Это вот именно оно. И реагировать на 
такое нужно… ну как, в самом деле, на такое реагиро-
вать? Кого, собственно, хочешь ты (условный ты) по-
добной фразой удивить? Тебе же, собственно, только 
и хуже – хоть неминуемый кариес имей в виду, хоть 
пребывание на обочине жизни общества… 

Вопреки евангельскому указанию уподобиться 
детям (а на самом деле не вопреки ничуть – совсем 
это указание про другое) есть ситуации, когда как 
раз и однозначно следует вести себя по-взрослому. 
Таких ситуаций, вообще говоря, в жизни куда 
как хватает, но вот участие в выборах наверняка 
следует считать одной из них. Оно у нас, напом-
ню, добровольное, и это, наверное, правильно – в 
сущности, мы делаем как бы два выбора, последо-
вательно. И за какого кандидата проголосовать – 
это выбор уже второй (хотя и не менее важный). А 
первый – собственно об участии в выборах. В ка-
честве взрослого человека и гражданина, которо-
му, уж извините, не плевать на то, чем живут его 
страна, регион, город, район. Его – в том числе. 

После начала специальной военной операции 
вопрос о гражданском самосознании большинства 
жителей России, кажется, отпал: всё у нас с этим 
самосознанием в порядке, можно не сомневаться. 
А меньшинству, ну, наверное, стоит ещё немнож-
ко повзрослеть. Начало осени с началом всеобщей 
учёбы – не худшее для этого время. 

ƾасилиǥ ǆоǬолȷв�
главнȲǥ ǬǡдактоǬ гаǣǡтȲ �ǆуǣǝасс�.

ˣ преддверии дней голосования 
полицейские напоминают 
о необходимости проверить 
свои паспорта.

Сотрудники полиции рекомен-
дуют гражданам заблаговременно 
проверить наличие действующего 
паспорта и в случае необходимости 
обратиться с заявлением о его за-
мене, чтобы принять участие в ре-
ализации законного избирательно-
го права.

Как сообщает пресс-служба об-
ластного управления полиции, в 
соответствии с изменениями, вне-
сёнными в административный ре-
гламент МВД РФ, с 1 июля 2022 
года срок предоставления гос-
услуги по выдаче, замене паспор-
та гражданина Российской Феде-
рации составляет до пяти рабочих 
дней независимо от места житель-
ства (пребывания, фактического 
проживания) или обстоятельств 
получения прежнего паспорта.

На период рассмотрения такого 
заявления по желанию гражданина 
оформляется временное удостове-
рение личности, по которому мож-
но будет принять участие в выборах.

Для удобства граждан накануне 
и в дни голосования, с 8 по 10 сен-
тября 2023 года, подразделения по 
вопросам миграции органов вну-
тренних дел территорий, на кото-
рых состоятся выборы, будут рабо-
тать с 08:00 до 20:00.

ƾǡǬа ǍквоǬȭова.

// просвещение
ȥредседатель ɀзбирательной комиссии Кузбасса Свет-
лана Демидова провела открытый урок. Ȥна рассказала 
старшеклассникам о выборах, о том, кто и с какого воз-
раста имеет право голосовать, и многом другом.
«На этой неделе с пятницы по воскресенье вы можете вме-
сте с родителями сходить на выборы и своими глазами уви-
деть, как проходит этот сложный и вместе с тем интересный 

процесс. Ведь в эти дни будет решаться ваше будущее. Ȧо-
дители, бабушки и дедушки выберут тех, кому предстоит 
решать важные вопросы и руководить нашей областью 
следующие пять лет», – отметила Светлана Демидова.
Как сообщает сайт облизбиркома, после открытого уро-
ка школьники голосовали на модельном избирательном 
участке.
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// актуально

Řоŭŭерůать странż� 
семьƇ и коллег

 Фото Сергеȸ ǁавриленко.

řасžоŭżем семейный бƇŭůет с żмом
// экономика 

Новый формат обслуживания ВТБ 
объединяет повседневные продукты и ус-
луги и ориентирован на адресную под-
держку населения, поскольку отвеча-
ет основным потребностям клиентов на 
всех жизненных этапах.

Для российских семей предлагает-
ся комплексное обслуживание, которое 
поможет комфортно получать государ-
ственные выплаты и банковские услуги 
в удобном цифровом формате.

Преимуͷества 
ͣлͽ семеΨ с ͣетьми

Приятным бонусом для семей с деть-
ми станут спецусловия от банка: льгот-
ные ставки по семейной и госипотеке, ко-
торые банк сохранил для своих клиентов. 
Возможность бесплатно заказать до пяти 
карт (в том числе детскую карту с инди-
видуальным дизайном для школьников 
начиная с 6 лет), оформить бесплатную 

детскую страховка по ряду заболеваний и 
многое другое.

С онлайн-сервисами банка ВТБ будет 
удобно направить материнский капитал 
в качестве первоначального взноса при 
оформлении ипотеки или составить за-
явление на имущественный налоговый 
вычет, а также оплатить занятия в школе, 
детском саду и дополнительные занятия 
без комиссии.

͇а͠ота о старͶем поколении
Клиентам пенсионного возраста банк 

предлагает ряд выгодных услуг: бесплат-
ную страховку от действий мошенников, 
которая покрывает до 100 тысяч рублей, 
бескомисионную оплату услуг ЖКХ в мо-
бильном приложении «ВТБ Онлайн», за 
снятие наличных в банкоматах любых 
банков банк также не взимает комиссию. 
Также при перечислении пенсионных вы-
плат на карту банка клиенты получают 

повышенный процент на остаток по счёту 
– до 7% годовых.

Если вы привыкли больше сохранять, 
чем тратить, банк начислит дополнитель-
ные +1% годовых по вкладу в рублях.

Банк позаботился и о возврате за по-
траченные деньги, предоставив повы-
шенный, 2 %-ный кешбэк от суммы по-
купок в аптеках. Обо всех операциях по 
картам и счетам вам напомнят бесплат-
ные push-уведомления.

͒ͣ о͠ство ͣлͽ кажͣо͢о
Для всех членов семьи банк ВТБ пред-

лагает удобные сервисы для накоплений 
и распоряжения деньгами, бескомисси-
онные операции в «ВТБ Онлайн» за пе-
реводы по номеру телефона, оплату ком-
мунальных платежей, сотовую связь, 
штрафы и многое другое.

Для всех жителей Кузбасса банк пре-
доставил повышенный кешбэк до 10% за 
ежемесячные транзакции по дебетовым 
картам ВТБ. Речь идёт не только о тратах, 
но и любых поступлениях на карту, будь 
то зарплата, пенсия или пособия. Мини-
мальная сумма, которая должна падать 
на карту ежемесячно, должна составлять 
не менее 15 тысяч рублей. Банк вернёт до 
10% от оборотов по карте либо 4 тысячи 
рублей на четвёртый месяц использова-

ния карты. Если вы оформляете карту в 
августе или начинаете совершать регу-
лярные транзакции по действующей кар-
те не меньше 15 тысяч рублей, то банк на-
числит вам «премию» в ноябре. 

Калькулͽтор 
соʹиальнͳ вплат

Для того чтобы наверняка понимать, 
какие выплаты от государства вам пола-
гаются, команда ВТБ разработала пер-
вый на рынке комплексный сервис для 
расчёта социальных выплат. «Социаль-
ный калькулятор» в вашем личном ка-
бинете на сайте банка или в мобильном 
приложении поможет уточнить наличие 
оснований для получения помощи от го-
сударства. После прохождения краткого 
опроса сервис рассчитает сумму выплат, 
которые положены в конкретной ситуа-
ции. Здесь же можно будет оформить за-
явление на выплаты и узнать о полезных 
продуктах ВТБ или сервисах от «Госус-
луг».

Узнать подробнее о сервисах и продук-
тах ВТБ можно в отделении банка или 
по телефону горячей линии 1000.

Реклама. 
Банк ВТБ (ПАО), лицензия 1000.
ОГРН 1027739609391

ǉиколаǥ ПǡтǬов.

ˣ˭ʭ предлагает своим клиентам на любой случай жизни 
банковские продукты, которыми могут воспользоваться 
все члены семьи. ˣ рамках стратегии «Семейный капитал» 
банк особое внимание уделяет услугам и сервисам, 
использовать которые будет не только удобно, 
но и выгодно в любом возрасте.

АО «СУЭК-Кузбасс» реализует имущество «Мачта АМС», содержащее 6 тонн ме-
таллолома марки 5А, расположенное по адресу: г. Киселёвск, ул. Алейская, 15. Де-
монтаж и вывоз – за счёт покупателя.

Объявление размещено на электронной торговой площадке «АКТИВ.ру» (www.
etp-aktiv.ru).

Форма продажи: размещение ставок стоимости на электронной торговой пло-
щадке «АКТИВ.ру» (www.etp-aktiv.ru).

За справками обращаться по тел. 8 (38456) 93-34-73, Светлана Александров-
на Гарбар.

ˣ Кузбассе продолжается 
отбор военнослужащих 
по контракту.

Ежедневно в областной пункт отбора по 
контракту и военкоматы по месту житель-
ства в кузбасских городах приходят муж-
чины в возрасте от 18 до 65 лет, решившие 
получить воинскую специальность.

Виталий из Междуреченска пришёл 
сюда вслед за уже служащим по контрак-
ту братом. Он говорит, что таким обра-
зом не только принесёт пользу Родине, 
но и окрепнет физически и морально.

«Все старшие родственники так или 
иначе имеют отношение к воинской 
службе: кто-то воевал в горячих точках, 
кто-то служил в рядах Российской ар-
мии. Сейчас настал и мой черёд. Кроме 
того, у военных, служащих по контракту, 
много льгот и гарантий, и в войсках бу-
дет больше возможностей раскрыть себя, 
чем «на гражданке», – говорит будущий 
военнослужащий-контрактник. 

Ещё Виталий упомянул о том, что его 
коллеги, уже прибывшие в расположе-
ние частей, рассказали: их служба идёт 
нормально.

Государство поддерживает стремле-
ние россиян защищать Родину и обе-
спечивает служащих по контракту льго-
тами и соцгарантиями. О них сообщил 
лейтенант Денис Епифанов, заместитель 
начальника пункта отбора на военную 
службу по контракту в городе Кемерово.

Так, от Правительства Российской 
Федерации контрактники получают еди-
новременную денежную выплату в 195 
тысяч рублей при заключении контракта 
сроком от одного года. А от правитель-
ства Кузбасса единовременная выплата 
составляет 200 тысяч рублей. Она вы-
плачивается участникам специальной 
военной операции.

Также в расширенный перечень льгот 
входят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка, 
возможность уйти через 20 лет на льгот-
ную военную пенсию, а при участии в 
СВО один год идёт за три.

При заключении контракта предо-
ставляется возможность вступить в ипо-
течную систему обеспечения жильём во-
еннослужащих. К слову, полный список 
льгот можно посмотреть на сайте Мини-
стерства обороны РФ в разделе «Соци-
альные гарантии».

Список федеральных льгот
 с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.
Желающие поступить на воен-

ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – в 
пункт отбора на военную службу по 
контракту по адресу: Кемерово, Со-
сновый бульвар, д. 3, тел. 8-923-533-
40-70. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Ǉǡонтиǥ ǍтаǬков.

// признание

mŌороŭ трżŭовой ŭоблести}
ʰвание по решению 
президента ˫Ф 
ˣладимира ˪утина 
присвоено ˪рокопьевску.

Речь об этом шла на заседании орг-
комитета «Победа». Было отмечено, 
что в нынешнем году в Российскую ака-
демию наук поступили заявки на при-
своение звания 28 городам. По итогам 
тщательной экспертизы все они по-
лучили положительные заключения. 
Но пока было решено остановиться 
на десяти претендентах: Прокопьев-
ске, Подольске, Владимире, Воткинске, 
Улан-Удэ, Новомосковске, Рязани, Руб-
цовске, Ханты-Мансийске и Находке. 

Эти города помогли одержать 
победу, восстановить страну. В част-
ности, Прокопьевск дал стране и 
фронту 31 миллион тонн угля. С ним 
связаны имена выдающихся труже-
ников, в том числе Марии Косого-
ровой – одной из первых женщин 

– директоров шахт, награждённых ор-
денами Ленина и Трудового Красного 
Знамени. Предприятиям Прокопьев-
ска за годы войны трижды вручалось 
Красное знамя Государственного ко-
митета обороны. 

Напомним: ранее такое звание 
было присвоено Новокузнецку и Ке-
мерову.

Ǌксана ǚǬȳǡва.
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Ŗа работż как на Ÿразŭник

 Фото из архива ǐатȵȸны Стародубцевой.

– Как становятся организа-
торами праздников? Навер-
ное, тяга к творчеству должна 
проявляться ещё в детстве?

– Да. Мне очень повезло с ро-
дителями, которые, пока были 
живы, смогли привить любовь к 
прекрасному. Папа, несмотря на 
то что по профессии был води-
телем, мог играть на множестве 
музыкальных инструментов: 
гитаре, клавишных, барабан-
ных установках. Всё это он ос-
воил самостоятельно. Никогда 
не учился в музыкальной шко-
ле. В начале 1990-х даже играл 
в группе в моём родном Проко-
пьевске. Но, когда остепенил-
ся и женился, то всё это музы-
кальное наследие стало звучать 
лишь у нас дома. Я, будучи ма-
ленькой девочкой, с радостью 
перенимала опыт. Ну а в музы-
калку тоже поступать не стала. 
Зато пела в школьном хоре и хо-
дила в театральный кружок. По-
сле девятого класса поступила 
в Новокузнецкий педагогиче-
ский колледж на учителя музы-
ки. Там на довольно хорошем 
уровне освоила фортепиано и 
аккордеон. Параллельно ходила 
в театральную студию, работала 
аниматором, писала сценарии. У 
нас был частный театральный 
кружок и арт-студия, где я под-
рабатывала.

– Почему решили продол-
жить учёбу в Кемерове?

– Когда ещё училась в Ново-
кузнецке, мы приезжали в се-
верную столицу Кузбасса на раз-
личные конкурсы, выступали в 
драмтеатре. И в эти короткие ви-
зиты я почему-то почувствовала, 
что должна жить именно здесь. 
Мне понравился город, который 
буквально манил к себе. Толь-
ко окончив колледж, летним 
вечером я сидела с подружкой 
и решила на следующий день 
поехать поступать в Кемеров-
ский государственный институт 
культуры. Она мне, конечно же, 
не поверила. А я действительно 
собралась и уехала утром. Тогда 
ещё не знала, что можно жить в 
студенческом общежитии, засе-
лилась в гостиницу и пошла по-
давать документы. Целью было 
именно поступление в КемГИК, 
а куда именно, я решила прямо 
на месте, выбрав из всего переч-
ня специализаций организатора 
массовых мероприятий. И это 

оказалось моей судьбой и тем 
делом, которым я обожаю зани-
маться. 

– Вам удалось поступить с 
первого раза?

– Да. Мне сказали, что нуж-
но будет сдать творческий эк-
замен и как-то интересно себя 
представить. Я тогда даже не до-
гадывалась, как это правильно 
сделать, но подготовила презен-
тацию на компьютере. Во вре-
мя экзамена просто рассказыва-
ла о себе, отвечала на вопросы 
и смешила комиссию. Я видела, 
как другие абитуриенты гото-
вились в коридоре. Кто-то ре-
петировал стихотворение, кто-
то делал пародии, кто-то играл 
на инструментах. Поскольку у 
меня музыкальное образование, 
решила спеть. Затем началась 
незабываемая учёба. Я букваль-
но попала в нужное время в нуж-
ное место. У нас была замеча-
тельная, творческая и дружная 
группа. Много практики. С пер-
вого курса уже помогали режис-
сёрам. Нас брали на различные 
мероприятия, чтобы смотре-
ли, как это делается. Мы и сами 
придумывали какие-то номера 
и работали как артисты. Уме-
ли делать всё: и петь, и танце-

вать, и играть на музыкальных 
инструментах. Когда учишься в 
институте культуры, особенно 
на такой профессии, как поста-
новка и продюсирование, то по-
другому и быть не может. Наша 
группа занималась организаци-
ей «Студвесны». 

– Где вы работали после 
окончания института?

– В институте. Окончила его с 
красным дипломом, предложи-
ли остаться и пойти в управле-
ние воспитательно-социальной 
работы. Часть моей деятельно-
сти заключалась в помощи сту-
дентам, например подсказыва-
ла сиротам, как становиться в 
очередь на получение жилья и 
оформлять социальные посо-
бия, занималась патриотиче-
ским воспитанием. Другая часть 
была полностью творческой. 
Вместе с художественным руко-
водителем мы делали меропри-
ятия в нашем вузе. Нравилось 
работать с молодёжью. Многие 
меня знали, так как ещё недавно 
мы вместе учились. Было очень 
интересно и весело. Так прошло 
два года, а потом меня пригла-
сили в Дирекцию инновацион-
ных творческих проектов Куз-
басса.

– С чего вы начинали?
– Сначала я набиралась опыта 

у коллег. Первым масштабным 
проектом, в котором довелось 
принимать участие, стал «По-
езд Победы». Он отправлялся из 
Новокузнецка, делал несколько 
остановок и прибывал в Кемеро-
во. Я была в роли организатора и 
артиста. На каждой станции мы 
разыгрывали встречу советских 
солдат-победителей. Было зре-
лищно, трогательно и ярко.  

– Чем вы занимаетесь те-
перь?

– Мне доверили серьёзную 
миссию – руководить творче-
скими проектами. А делаем мы 
их много – практически все 
крупные мероприятия и социо-
культурные проекты под патро-
натом губернатора Кузбасса по 
всему региону. Я курировала фе-
стиваль «Ночь Юрия Гагарина», 
мы занимались организацией 
выступления SHAMANа на Дне 
шахтёра, делали сотни других 
ярких событий для жителей на-
шей области.

– Сложно работать со звёз-
дами?

– Единственная сложность – 
правильно распределить логи-
стику. Нам везло, и попадались 

только патриотичные и душев-
ные люди. Например, хор Ту-
рецкого, наш земляк Владимир 
Машков, замечательный веду-
щий Александр Олешко. Моло-
дой певец SHAMAN оказался 
чудесным парнем. Он был в вос-
торге от кузбасской публики, ко-
торая оказала ему тёплый приём. 
Но для нас главное, что зритель 
остался доволен. Именно для 
него мы и работаем.

– Сложно руководить твор-
ческим коллективом?

– Мне помогает мой опыт ра-
боты в должности специалиста. 
Я знаю всю эту кухню изнутри 
и понимаю, как и кому нужно 
делегировать различные части 
проекта. У нас молодой слажен-
ный коллектив. Каждый колле-
га искренне любит свой регион, 
свою работу и готов отдаваться 
ей полностью. А во время наших 
глобальных событий и праздни-
ков мы буквально сутками зани-
маемся только этим.

– Остаётся время на хобби и 
личную жизнь?

– Сейчас я помолвлена и ско-
ро выхожу замуж. А вот с хоб-
би сложнее. Дело в том, что моя 
работа настолько творческая и 
занимает столько времени, что 
я даже не вижу смысла тратить 
себя на что-то ещё. Профес-
сия невероятно разносторон-
няя. Например, я сама занима-
юсь музыкальными подборками. 
Мы много общаемся с нашими 
местными артистами. Благода-
ря музыкальному образованию 
уже заранее знаю, кто из них 
сможет исполнить нужную нам 
песню или номер. Интересно 
создавать события с нуля. При-
носить людям радость, делать 
их культурную жизнь насыщен-
ной – это цель всей нашей ди-
рекции и каждого в отдельности.  

– Какие у вас планы на бу-
дущее?

 – Развиваться в профессии. 
Пробовать себя в качестве ре-
жиссёра. Продолжать создавать 
масштабные мероприятия и 
праздники. Кузбасс не стоит на 
месте. Я приехала в Кемерово в 
2014 году, и сейчас это абсолют-
но другой город. И внешне, и по 
духу. Развитие, динамика, пер-
спективы. Нужно и нам сохра-
нять и выдерживать этот темп. 
Мы взяли высокую планку и бу-
дем её держать.

Ǎвǡтлана ƽулаǡва.

Открытие новых учебных заведений, стро�
ящиеся жилые районы, модернизация в шко�
лах и больницах £ всё это очевидные призна�
ки поступательного развития нашего региона. 
Но не меньшее внимание уделяется 
и культуре. Команда Кузбасса может 
не только приглашать популярных артистов, 
таких как 0%�*�+, но и использовать твор�
ческий потенциал земляков. �0�летняя 
˭атьяна Стародубцева £ руководитель 
проектов ʮирекции инновационных твор�
ческих проектов Кузбасса. Она рассказала 
нашему обозревателю о том, почему главным 
делом её жизни стала организация праздни�
ков и событий для жителей региона. 
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œżзниſа кżльтżрныž каŭров 

«Сибирская Высшая школа 
музыкального и театрального 
искусства – завершающий объ-
ект образовательной части куль-
турно-образовательного ком-
плекса, который мы возводим в 
Кузбассе по личному поручению 
президента Владимира Влади-
мировича Путина. Это дань ува-
жения нашему региону за былые 
и настоящие заслуги и великое 
будущее нашего региона, в кото-
рое он искренне верит. В Кузбас-
се живут представители более 
ста национальностей, культура 

– мощный объединяющий фак-
тор. Благодаря этому проекту у 
нас появилась уникальная воз-
можность учить и воспитывать 
детей, которые затем придут в 
наши творческие коллективы, 
будут развивать культуру род-
ного региона, работать на благо 
людей, Кузбасса, страны», – от-
метил Сергей Цивилев.

́уͣуͷее искусства
Кемерово – один из четырёх 

российских городов, где по по-
ручению президента России по-
явятся культурно-образова-
тельные комплексы. Такие же 
комплексы строят во Владиво-
стоке, в Калининграде и Сева-
стополе. Кузбасс был определён 
местом для создания центра об-
разования и культуры по иници-
ативе главы региона Сергея Ци-
вилева. Губернатор рассказал, 
что на базе нашей Сибирской 
Высшей школы музыкального 
и театрального искусства также 
планируется создать студию до-
кументальных и художествен-
ных фильмов мирового уровня 
«Кузбассфильм».

«Филиал РГИСИ – это совре-
менное образовательное про-
странство, в котором созданы 
все условия для профессиональ-
ного развития и самовыражения 
творческой молодёжи. В филиа-
ле РГИСИ работают школа кре-
ативных индустрий и центр про-
тотипирования. Они открыты 
в рамках федерального проек-
та «Придумано в России». Верю, 
что ребята, которые будут здесь 
учиться, продолжат развивать 
культурную жизнь в своем ре-
гионе», – подчеркнула Надежда 
Преподобная, заместитель ми-
нистра культуры.

͏аͣу͢а профессиΨ
Сегодня в вузе обучаются бо-

лее 170 студентов из 22 регионов 
России. Филиал РГИСИ в Кеме-
рове готовит специалистов по 
семи направлениям: «Актерское 
искусство», «Режиссура театра», 
«Режиссура кино и телевидения», 

«Сценография», «Технология 
художественного оформления 
спектакля», «Продюсерство», 
«Театроведение». Это наиболее 
востребованные театральные 
специальности. Постепенно пе-
речень специальностей будет 
увеличиваться. Кузбасский фи-
лиал РГИСИ начал работу на два 
года раньше срока.

«Благодаря Сергею Евгенье-
вичу указ президента России 
выполнен раньше запланиро-
ванных сроков, построено это 
замечательное здание. Здесь 
есть прекрасно оборудованные 
мастерские и места для инди-
видуальной работы, много хо-
рошей техники. После обуче-
ния здесь нынешние студенты 
станут специалистами высокого 
уровня. Желаю всем творческих 
успехов», – поздравила студен-
тов с открытием нового здания 
Наталья Пахомова, ректор пи-
терского РГИСИ.

Открытие филиала – боль-
шой подарок творческой моло-
дёжи Кузбасса. Для многих из 
них это стало весомым поводом 
не уезжать из региона. 

«Когда я училась в школе, ду-
мала поступать в институт ис-
кусств Новосибирского госу-
дарственного педагогического 
университета. Была очень рада, 
что в Кемерове открылся фи-
лиал такого престижного вуза, 

– рассказывает студентка на-
правления «Технология худо-
жественного оформления спек-
такля» Софья Горшкова. – Здесь 
просто потрясающе: очень кра-
сиво и современно. Здорово, что 
в городе начали обучать профес-
сионалов такого профиля. Когда 
я окончу вуз, достроят театраль-
но-музейный комплекс. Скорее 

всего, буду работать там худож-
ником-постановщиком. А ещё я 
стала подумывать о том, чтобы 
преподавать в РГИСИ». 

Профессия художников-по-
становщиков находится на сты-
ке инженерии и творчества. 
Специализация открылась ещё 
в прошлом году. Получился тот 
редкий случай, когда второ-
курсники рады началу учёбы 
даже больше, чем первокурс-
ники.

«Весь прошлый год провели 
в достаточно полевых услови-
ях. Сегодня особенный для нас 
день, который мы ждали с не-
терпением. Здание превзошло 
все ожидания! – делится впечат-
лениями второкурсница Мария 
Сенина. – Я училась на факуль-
тете журналистики, но, когда уз-
нала, что у нас появится такой 
вуз, поняла, что нужно именно 
туда. Моё хобби – рисовать, ма-
стерить что-то, придумывать 
одежду. Это направление – то, о 
чём я мечтала всю жизнь. Но уез-
жать из Кемерова не хотела. Ин-
ститут стал моим шансом раз-
виваться в том ремесле, которое 
действительно считаю для себя 
нужным и важным». 

По послеͣнему слову 
теͳники

Здание филиала РГИСИ – это 
высокотехнологичный учебный 
корпус с атриумом, просторной 
коворкинг-зоной, местами для 
отдыха, медиатекой. Даже сто-
ловая – уютное кафе, а не при-
вычный пищеблок. Также по-
строен уникальный зрительный 
зал – современный трансформи-
рующийся театр с движущимися 
платформами, проекционными 
сетками, позволяющими выво-
дить изображения перед актё-
рами, современным световым, 
мультимедийным и звуковым 
оборудованием.

«Нашим студентам повез-
ло невероятно. Во времена моей 
учёбы приходилось летать за че-
тыре тысячи километров, что-
бы получить образование такого 
уровня, – улыбается преподава-
тель РГИСИ Сергей Коваленко. 

– Здесь есть достаточно мощные 
технические возможности: самая 
современная машинерия, обору-
дование, свет, звук. Без ложной 
скромности скажу, что далеко не 
каждый профессиональный те-
атр может таким похвастаться».

Основные занятия будут про-
ходить в специализированных 
технологичных студиях и ла-
бораториях. Это актёрско-ре-
жиссёрские мастерские, цеха 
и мастерские для постановки 
спектаклей, киносъёмочный па-
вильон, аппаратная звукозапи-
си, лаборатория света, видео и 
VR, зал сценического движения 
и танца, аудитории для сцениче-
ской речи и вокала, классы ком-
пьютерной графики.

Уже совсем скоро филиал 
РГИСИ в Кемерове станет од-
ной из площадок проведения 
национальной премии и фести-
валя «Музыкальное сердце теа-
тра». С 5 по 9 сентября впервые 
в истории этого фестиваля ор-
ганизована молодёжная про-
грамма, которая включает в 
себя показы самых ярких спек-
таклей с участием студентов 
и выпускников Школы-сту-
дии МХАТ, ГИТИСа, РГИСИ 
(Санкт-Петербург), ЕГТИ (Ека-
теринбург) и Саратовской госу-
дарственной консерватории им. 
Л. В. Собинова. Основные ме-
роприятия национальной пре-
мии и фестиваля «Музыкаль-
ное сердце театра» пройдут с 
10 по 20 ноября на сценических 
площадках Кемерова и Ново-
кузнецка.

Как ͣома
Для иногородних студентов 

РГИСИ и международных групп 
построено уникальное общежи-
тие на 240 мест. Каждый блок 
включает в себя две полностью 
оборудованные для проживания 
и учебных занятий комнаты, кух-
ню, душ, гардеробную с современ-
ным дизайном и всей необходи-
мой бытовой техникой. Те, кто не 
хочет учить уроки в комнате, мо-
жет воспользоваться коворкинг-
зонами. Для маломобильных 
студентов в общежитии предус-
мотрены шесть жилых боксов. 
Кроме того, для приглашённых 
педагогов и сотрудников постро-
ен многоэтажный жилой дом 
комфорт-класса на 159 квартир.

Ǎвǡтлана ƽулаǡва.

ˣ Кузбассе открылся учебный корпус филиала 
˫оссийского государственного института сце-
нических искусств £ «Сибирская ˣысшая шко-
ла музыкального и театрального искусства». 
ˣ церемонии приняли участие губернатор 
Сергей ʴивилев, статс�секретарь £ замести-
тель министра культуры ˫оссийской Федера-
ции Надежда ˪реподобная и ректор 
питерского ˫ГʱСʱ Наталья ˪ахомова.

 Фото Константина Ǎолюцкого.

// для справки
Строительство обɗектов культурно-образовательного 
комплекса в Кемерове было начато в 2019 году. В 2021 
году построены и введены в эксплуатацию филиал ȢȟАȪ 
с интернатом, филиал ɂентральной музыкальной школы 

– Академии исполнительского искусства «Сибирский» с 
интернатом, общеобразовательная школа с двумя бас-
сейнами (для учащихся ȢȟАȪ и ɂȢɄ). В прошлом году 
были построены и введены в эксплуатацию общежитие 
кемеровского филиала ȦȟɀСɀ со стадионом, фондохра-
нилище с реставрационным центром.

 Фото ƾлександра ǂенисова.
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 Фото Сергеȸ ǖпица.

ōань żваůениƈ 
Řżшкинż ŋостока

«Мы отдаём дань памяти и 
благодарности великому та-
лантливому поэту Узбекистана. 
Своим творчеством Усман На-
сыр прославлял родную землю 
и её людей, внёс большой вклад 
в популяризацию русской 
культуры в Узбекистане. От-
крытие первого памятника Ус-
ману Насыру в Кузбассе – боль-
шое историческое событие. Это 
наша память о молодом поэте, 
который внёс большой вклад в 
развитие общей многонацио-
нальной культуры. Нас многое 
объединяет с Узбекистаном, 
сложились давние дружеские 
отношения и традиции, будем 
их сохранять и продолжать. В 
театре оперы и балета, кото-
рый сейчас строим в Кузбассе, 
запланируем серию выступле-
ний, посвящённых Усману На-
сыру, сделаем памятную доску, 
посвящённую поэту», – под-
черкнул губернатор Сергей Ци-
вилев.

Стороны отметили, что от-
крытие памятника – важный 
шаг в развитии культурного со-
трудничества.

На родине Усмана Насыра 
знают и ценят, в прошлом году в 
Узбекистане отмечали 110-летие 
со дня рождения национального 
поэта. 

«Увековечивание в Кузбассе 
памяти выдающегося деятеля 
Узбекистана является ещё одним 
важным шагом, направленным 
на развитие сотрудничества 
между нашими странами, кото-
рое нельзя уничтожить, в том 
числе в культурной, гуманитар-
ной, образовательной и других 
сферах. Данное событие – яр-
кий пример и важный фактор в 
развитии многогранных связей 
между нашими странами. Усма-
на Насыра в Узбекистане назы-
вают «нашим Пушкиным» или 
«нашим Лермонтовым» за то, 
что он переводами смог передать 
нашему народу все те чувства, 
которые вкладывали авторы, 
писавшие эти произведения», – 
отметил в выступлении чрезвы-
чайный и полномочный посол 
Узбекистана Ботиржон Асадов.

Усмана Насыра уважитель-
но называют «Пушкиным Вос-
тока».

Автор бронзовой скульптуры 
– академик Российской акаде-

мии художеств Константин Зи-
нич. Монумент отлит в мастер-
ской скульптора в Красноярске. 
По словам автора, на создание 
памятника вдохновило стихо-
творение Насыра «Мой сад». 
На мемориале есть важная де-
таль – бронзовый лист с первой 
строкой стихотворения Усма-
на Насыра: «Моя жизнь вся ещё 
впереди». Это очень точно, так 
как поэт не только был посмер-
тно реабилитирован и ему по-
ставили памятник на месте ги-
бели. Самое важное – его стихи 
продолжают читать почти век 
спустя. 

Посол процитировал ещё и 
другое стихотворение, отметив, 
что строки стали по-настоящему 
пророческими.

Если жизнь сорвёт, как лист,
Меня будет помнить сад.
За труды мои воздаст,
Из цветов меня создаст…
Даже через тысячу лет
Будет помнить меня сад.

И зазвучат мои стихи.
На века останусь жить!
Будущую жизнь свою
Поколеньям отдаю, 
Тем, кому мой сад растить.
Я ж в нём вечно буду жить!

Усман Насыр внёс большой 
вклад в популяризацию русской 
культуры в Узбекистане, перево-
дя на родной язык произведения 
А. С. Пушкина и М. Ю. Лермон-
това. Он обрёл известность как 
выдающийся деятель литерату-
ры, переводчик. С появлением 
этого имени узбекская литера-
тура совершила новый взлёт. Его 
стихами зачитывались, заучива-
ли их наизусть.

Талантливый узбекский поэт 
родился в Намангане 13 ноября 
1912 года. Он был одарён с дет-
ства. Стихотворцу было всего 
23 года, когда он стал звездой 
узбекской поэзии.

Детство литератора прошло 
в Коканде. После окончания 
школы Усман едет в Москву и в 
1930 году поступает на сценар-
ное отделение ВГИКа, но по 
состоянию здоровья вынужден 
бросить учёбу и возвратиться 
в Коканд. С 1932 года он обу-
чается в Самаркандской пед-
академии, активно занимает-
ся творчеством и в том же году 
издаёт первый поэтический 
сборник «Беседа с солнцем». 
В 1933 году выходит сборник 
«Мобилизованные строки», а 
на следующий год – «Страна 
тракторов».

В 1935 году молодой поэт пе-
реезжает в Ташкент. Литератур-
ная жизнь целиком захватывает 
его. В 1936 году издаётся оче-
редной поэтический сборник 

– «Сердце», а в 1937-м – книга 
«Моя любовь», а между тем беда 
уже ходит рядом. 

В НКВД поступают доносы 
на поэта. Через полгода в Сою-
зе писателей проходит собрание, 
где рассматривается «поведение 
поэта». Усман Насыр несправед-
ливо обвинён в разжигании на-
ционализма, разложении мо-
лодёжи пессимистическими 
стихами. Припомнили ему и вы-
сказывания в поддержку Буха-
рина. И через два дня, уже ис-
ключённый из рядов писателей, 
он арестован.

С 1943 года он отбывал нака-
зание на территории Кузбасса. 
В разное время здесь, в Сибла-
ге, «перевоспитывались» буду-
щий маршал СССР и Польши 
Константин Рокоссовский, те-
атральный режиссёр Наталья 
Сац, архитектор и реставра-
тор Пётр Барановский, певица 
Лидия Русланова, поэт Нико-
лай Клюев, народный артист 
РСФСР Спартак Мишулин, ар-
хиепископ Рязанский Иувена-
лий, философ Алексей Лосев, 
литовский поэт Антанас Миш-
кинис, популярнейший конфе-
рансье Алексей Алексеев, пере-
водчица Татьяна Гнедич. И это, 
разумеется, лишь малая часть 
списка. Многие впоследствии 
были реабилитированы за от-
сутствием состава преступле-
ния. 

Из магаданской тюрьмы Ус-
ман Насыр впервые отправил 
на имя Иосифа Сталина заяв-
ление, в котором просил пе-
ресмотреть его дело. К концу 
1944 года была создана комис-
сия, признавшая литератора 
невиновным, и реабилитиро-
вала его. 

Но до реабилитации поэт не 
дожил: скончался 9 марта 1944 
года, 15 марта похоронен на 
кладбище между сёлами Сус-
лово и Первомайским местным 
жителем Анатолием Митрофа-
новичем Сиротой. На момент 
смерти поэту шёл 32-й год.

Ежегодно в Кузбассе про-
ходят литературные чтения, 
посвящённые памяти моло-
дого гения. Его произведения 
переведены на русский язык 
кузбасскими поэтами, а в ке-
меровском издательстве вы-
пущены сборники стихов Ус-
мана Насыра. Кроме музея 
автора в областном центре, 
мемориала и памятника, в на-
шем регионе стихи узбекского 
литератора зазвучат со сцены 
драматического и даже опер-
ного театров.

ǀмитǬиǥ ǏваǬов.

˪ервый в ˫оссии памятник узбекскому 
поэту, переводчику и драматургу 
ʳсману Насыру открыт в Мариинске. ʭронзо-
вый монумент высотой 2,� метра установлен 
на территории мемориала жертвам Сиблага. 
ˣ церемонии открытия приняли участие губер-
натор Кузбасса Сергей ʴивилев, чрезвычайный 
и полномочный посол ˫еспублики ʳзбекистан 
в ˫оссийской Федерации ʭотиржон 
ˢсадов, руководитель территориального 
органа £ представитель Мʱʮ ˫оссии 
в Новосибирске Николай ˢфонасов.
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// примите поздравления!

// праздники

ŧбилейнаƈ Ÿора

// обзор

Этим летом у совета ветера-
нов Новокузнецкого муни-

ципального округа много дел.
Прекрасный праздник-фе-

стиваль патриотической пес-
ни, проведённый в области по 
инициативе губернатора С. Е. 
Цивилева, собрал участников и 
зрителей со всего района. А по-
том пошли юбилейные даты по 
сёлам: отметил 25 лет посёлок 
Чистогорский, 100 лет испол-
нилось посёлку Николаевка. 

К столетнему юбилею нико-
лаевцы подготовились основа-
тельно: здесь был гонец на бе-
лой лошади с «царским» указом 
о проведении праздника, гостей 

встречали богато накрытые 
столы, на которых были дары 
с огородов, мёд местных пасеч-
ников, к чаю сельские умелицы 
напекли блинов, пиццу, хворост, 
пироги, сварили варенье. На ра-
дость детям был попкорн, слад-
кая вата. Также гостей бесплат-
но угощали шурпой, пловом, 
арбузами и дынями. 

На торжественной части 
подвели итоги жизни села. 
Всех вспомнили, было много 
награждённых. 

Юбилеи в августе отметили 
и другие сёла: Казанково – 250 
лет, Костенково – 50, Сосновка 

– 200, Красная Орловка – 55 лет. 

И ещё одна общая для всех 
дата не осталась без внима-
ния в округе. 23 августа стра-
на отметила  80-летие Курской 
битвы. Ветеран О. А. Полоси-
на провела большую работу и 
разыскала 91 семью участни-
ков этой исторической битвы, 
оформила четыре постера с ин-
формацией о самом участнике 
с фото, отзывы их внуков. Фа-
милии участников будут вы-
свечиваться на световом табло 
в Сосновке и Чистогорском. 

А. ƾасина�  пǬǡдсǡдатǡлȳ 
совǡта вǡтǡǬанов 
пос. ǉиколаǡвка 

ǉовокуǣнǡȭкого ǈǊ.

На днях на малой роди-
не побывала известная 

журналистка, активистка Ке-
меровского регионального 
отделения «Союзная обще-
ственная палата» («Россия – 
Беларусь»)» Надежда Мала-
шенкова. Несколько лет назад 
Надежда Владимировна уеха-
ла жить в Беларусь.

Узнав о её приезде, мы вме-
сте с председателями област-
ного и городского ветеранских 
штабов Н. П. Неворотовой и 
В. С. Балахоновым встретились 
на площадке горсовета. Кстати 
сказать, проводим здесь с ве-
теранскими активистами со-
вместные мероприятия. 

С воспоминаний о таких ме-
роприятиях и начала встречу 
Н. П. Неворотова, председатель 
Кемеровской региональной ор-
ганизации. Она поблагодарила 
журналистку за сотрудничество 
в прежние времена, приглашав-
шую в свои передачи на «Радио 
Кузбасса» земляков старшего 
поколения, активистов Союз-
ной общественной палаты.

Тепло отозвалась о кол-
леге пресс-секретарь област-
ного ветеранского штаба 
Т. П. Микельсон, вспомнила 
о годах совместной работы с 
Н. В. Малашенковой на «Ра-
дио Кузбасса». Её передачи 
пользовались большой попу-
лярностью у радиослушате-
лей. А в летние месяцы они 
любили семьями отдыхать на 
журналистской даче в Анти-
повке, что в Журавлях. 

Гостья рассказала о своей 
общественной деятельности, 
отметив, что общественная 
организация проводит ме-
роприятия, способствующие 
прочности союзного госу-
дарства. Живя в Республике 
Беларусь, тем не менее инте-
ресуется, чем живут земля-
ки-сибиряки, как меняется 
облик Кузбасса. Они с мужем 
по-прежнему тесно общают-
ся с земляками по «Скайпу». 

Отвечая на вопрос о жиз-
ни белорусского общества се-
годня, она рассказала, что 
в республике трепетно от-

носятся к истории Великой 
Отечественной войны, памят-
никам, имеющим отношение 
к тому героическому времени. 
Все они в хорошем состоянии. 
Обновились некоторые сведе-
ния и цифры по жертвам вой-
ны. Теперь уже доказано, что в 
Беларуси в годы войны погиб 
каждый третий житель. Сей-
час ведутся поисковые рабо-
ты, открыто много неизвест-
ных захоронений местных 
жителей.

В. С. Балахонов подчер-
кнул, что сегодня на пост-
советском пространстве Бе-
ларусь – самый надёжный 
партнёр России. А связи меж-
ду нашими государствами бу-
дут ещё более крепкими бла-
годаря дружбе жителей двух 
братских государств.

ǆ. Ǆ. ƾȲсоȭкаȶ� 
пǬǡдсǡдатǡлȳ  
ǆǡмǡǬовского 

Ǭǡгионалȳного отдǡлǡниȶ  
ǈǡǢдунаǬодноǥ соȵǣноǥ 

палатȲ �ǌоссиȶ ] ƽǡлаǬусȳ�.

�0 сентября 
отмечает юби-
лей бывший 
председатель 
совета ветера-
нов Г˭˫К 
«Кузбасс» 
Галина Фёдо-
ровна ʶалкевич.

«Бывшей» она стала 
всего два месяца назад 

– покинула пост по со-
стоянию здоровья. Но и 
сегодня она с нами, ве-
теранами, наша забот-
ливая опекунша, советчица, помощница в житейских делах.

«Добрая, душевная, чуткая» – так отзываются о Галине все, кто 
знает её и работал рядом. Хотя, казалось, жизнь складывалась так, 
что можно было бы ожесточиться и очерстветь. Отец ушёл из се-
мьи, оставив мать с двумя маленькими дочерьми. А она, работав-
шая поваром, скончалась рано, было всего 37 лет. Галина в это вре-
мя как раз сдавала выпускные экзамены в школе. О дальнейшей 
учебе нечего было и мечтать. Пришлось думать о том, как зарабо-
тать на кусок хлеба.

Её жизнь определил счастливый случай. В этом же доме жила 
Тамара Тур, диктор Кемеровского телевидения. Пожилое поколе-
ние кузбассовцев, вероятно, ещё помнит её. Она не только посо-
ветовала, но даже сама привела Галину на студию телевидения и 
помогла устроиться помощником режиссёра. Так в июне 1966 года 
18-летняя девушка впервые переступила порог Кемеровского теле-
центра. И осталась здесь на полвека! 

Скромная, исполнительная, собранная, она сразу проявила себя 
как отличный работник. И недаром через 10 лет Галину Фёдоров-
ну назначат старшим инспектором отдела кадров. И не ошиблись в 
выборе. Скоро все убедились, какой это добрый и внимательный к 
людям человек: она не только хорошо знала всех работников теле-
радиокомпании (а их было более 300!), но и заботы и нужды каж-
дого из нас. И мы, выйдя на пенсию, чувствовали, что родная сту-
дия нас не забыла. Галина Фёдоровна поздравит с днём рождения, 
с памятным событием, поинтересуется, как дела. Она сумела сде-
лать для нас День пожилого человека настоящим праздником – 
с дружеским застольем, песнями под баян и неизменными пиро-
гами.

И вполне естественно, что, когда после 50-летней службы она 
оставила пост, именно ей предложили возглавить совет ветеранов 
ГТРК «Кузбасс». И она, несмотря на личные проблемы (и внучек 
надо помогать растить, и здоровье стало подводить), энергично 
взялась за дело, опираясь на ветеранский актив и поддержку ад-
министрации. 

При ней старейшим нашим ветеранам стали выписывать га-
зету «Кузбасс». И Галина Фёдоровна внимательно следила, что-
бы газеты доставляли вовремя. Когда узнала, что я не получаю 
«Кузбасс» уже несколько недель, приняла решительные меры. И 
свершилось чудо: мне позвонила начальница почтового отделе-
ния, извинилась и пообещала впредь доставлять газеты регу-
лярно. 

Это по её просьбе руководство компании выделило деньги на 
установку памятников на могилы бывших режиссёров телестудии 
К. М. Кошелевой и Т. И. Руденской. А наших 90-летних ветеранов 
Галина Фёдоровна не только поздравляла с такой знаменательной 
датой, но и старалась, чтобы статьи о них были опубликованы на 
ветеранской странице газеты «Кузбасс». 

Галина Фёдоровна предложила тем, кто пожелает, отмечать 
юбилеи прямо на студии. И бралась за их организацию. Так, на 
студии среди друзей и коллег отметили юбилеи Г. С. Жданова, 
Л. С. Клобертанц и другие. Отпраздновала 90 и 95 лет Нэлли Нико-
лаевна Соколова, бывший главный редактор художественного ве-
щания. 

И это именно она сказала про Галину Фёдоровну, что у неё осо-
бенный талант – талант доброты. Неслучайно сказаны такие сло-
ва: когда в 95 лет эта уважаемая всеми женщина оказалась в труд-
ной жизненной ситуации, именно Галина Фёдоровна протянула 
руку помощи, окружила заботой и вниманием.  

Кажется, её душевная щедрость не иссякнет никогда. И по-
здравляя Галину Фёдоровну (нашу Галю) с юбилеем, желаем ей 
поправить здоровье и быть рядом с нами ещё долгие и долгие 
годы.

ǉ. ǁǬмакова� 
Ȯлǡн Ǎоȵǣа ǢуǬналистов ǍǍǍǌ и ǌоссии.

•Ветеранская общественность регио-
на в конце августа поздравила наших юби-
ляров – Э. М. Адамянцева, Г. И. Шустову. 
Э. М. Адамянцеву 24 августа исполнилось 
95 лет. Эдуард Матвеевич – участник обо-
роны Ленинграда, ветеран Великой Отече-
ственной войны. Около 20 лет возглавлял 
местное отделение Всероссийской обще-
ственной организации «Жители блокадного 
Ленинграда». Г. И. Шустова – председатель 
местной общественной организации вете-
ранов Берёзовского городского округа. Ей 
исполнилось 28 августа 75 лет. Галина Ива-
новна – ветеран правоохранительных орга-
нов, чуткий, отзывчивый человек и мудрый 
наставник.

•Ветеранская общественность приняла 
участие в открытии в Мариинске памятника 
узбекскому поэту, переводчику и драматур-

гу Усману Насыру, установленного на терри-
тории мемориала жертвам Сиблага. За свой 
талант он получил название «Пушкин Вос-
тока».

•Ветераны всегда активно участвуют в 
выборной кампании. В течение трёх дней 
кузбассовцы будут избирать губернатора 
и депутатов областного парламента. Уже 
завтра представители старшего поколе-
ния придут на избирательные участки, 
чтобы отдать голоса за достойных канди-
датов.

•В День знаний ветеранская обществен-
ность по традиции побывала в школах обла-
сти и тепло поздравила учащихся и учите-
лей с началом учебного года.

ǉ. П. ǉǡвоǬотова� 
пǬǡдсǡдатǡлȳ ǆǡмǡǬовскоǥ Ǭǡгионалȳноǥ 

оǬганиǣаȭии вǡтǡǬанов.

͚͂̀͆͌ͅ ͍͚͈͐́͑͞ Талант ŭоброты

// от первого лица

řоссиƈ – Ŋеларżсь� обƂие траŭиſии
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// профессия 

Ŗа страůе зŭоровьƈ 
и благоŸолżƀиƈ 

 Фото ǜлии ƿулатовой. 

И объяснять излишне, что ве-
теринарные работники вносят 
значительный вклад в обеспече-
ние продовольственной и биоло-
гической безопасности страны 
и региона в частности, а также 
здоровья людей и животных. 

На днях в Кемеровском му-
ниципальном округе состоя-
лось торжественное мероприя-
тие, посвящённое празднованию 
Дня ветеринарного работника и 
юбилея Государственной вете-
ринарной службы Кузбасса.

«Каждая вспышка заболе-
ваний животных приводит к 
серьёзному экономическому 
ущербу и несёт в себе угрозы не 
только для развития животно-
водства, но и для населения», 

– отметил Сергей Лысенко, 
начальник Управления ветери-
нарии Кузбасса. 

Ветеринарная служба Куз-
басса сегодня – это 6 государ-
ственных ветеринарных лабо-
раторий, 23 станции по борьбе 
с болезнями животных, в их со-
ставе 14 ветеринарных лечеб-
ниц, 79 ветеринарных участков, 
36 ветеринарных пунктов, 278 
подразделений ветеринарно-са-
нитарной экспертизы, 36 лабо-
раторий ветеринарно-санитар-
ной экспертизы. Здесь трудятся 
820 человек. 

В настоящее время в связи с 
напряжённой эпизоотической 
ситуацией в Российской Феде-
рации, сложившейся по ряду бо-
лезней животных, ветеринарная 
служба Кузбасса осуществляет 
деятельность по обеспечению 
безопасности подконтрольной 
продукции, а также по недопу-
щению возникновения и рас-
пространения заболеваний, в 
том числе общих для человека 
и животных, активно организу-
ет лечебно-профилактические и 
противоэпизоотические меро-
приятия.

«С этой целью ежегодно про-
водится более 2 миллионов ди-
агностических исследований и 
более 400 миллионов вакцина-
ций и лечебно-профилактиче-

ских мероприятий», – привёл 
данные Сергей Лысенко.

В 2022-м и 2023-м Управле-
нием ветеринарии Кузбасса со-
вместно с Управлением Рос-
сельхознадзора по Республикам 
Хакасия и Тыва и Кемеровской 
области – Кузбассу организова-
но исполнение плана федераль-
ного государственного эпизо-
отологического мониторинга 
болезней животных и птиц и мо-
ниторинга пищевой продукции. 
Проведены исследования на за-
разные, в том числе особо опас-
ные, болезни животных, такие 
как губкообразная энцефалопа-
тия, бруцеллёз, бешенство, вы-
сокопатогенный грипп птиц, аф-
риканская чума свиней, ящур и 
другие. Как сообщил начальник 
профильного управления, полу-
чен отрицательный результат.

В 2022 году на территории 
Кузбасса выявлено 11 очагов за-
разных болезней животных, в 
которых установлены ограни-
чительные мероприятия (каран-
тин), из них, 4 – лейкоза крупно-
го рогатого скота, 2 – бруцеллёза 
мелкого рогатого скота, 2 – но-
зематоза пчёл, 1 – лептоспироза 
крупного рогатого скота и лоша-
дей, 1 – трихинеллёза диких жи-
вотных (медведь), 1 – бешенства 
диких животных (лиса).

За 2023 год установлен небла-
гополучный пункт по трихинел-
лёзу диких животных (медведь) 
и неблагополучный пункт по 
лептоспирозу лошадей.

На сегодняшний день боль-
шое внимание уделяется раз-
витию и укреплению мате-
риально-технической базы 
подведомственных учрежде-
ний Управлению ветеринарии 
Кузбасса. Так, при финансовой 
поддержке администрации пра-
вительства Кузбасса приобрета-

ется современное лабораторно-
диагностическое оборудование, 
вакцины, диагностикумы, про-
водится реконструкция и ре-
монт зданий и сооружений 
ветеринарных лабораторий, 
благодаря чему становится воз-
можным оперативная постанов-
ка диагнозов и принятие необхо-
димых мер. 

«В целях немедленного ре-
агирования в случае возник-
новения и локализации очагов 
опасных болезней животных 
в рабочем режиме действует 
сводный областной противо-
эпизоотический отряд, осна-
щённый необходимым количе-
ством спецодежды, средствами 
индивидуальной защиты, пре-
паратами и инструментами 
ветеринарного назначения, 
дезинфицирующими средства-
ми», – уточнил Сергей Лы-
сенко.

В 2022 году для отряда при-
обретены автомобиль «ГАЗ-
Соболь» и установка для дезин-
фекции автотранспорта СПДА-4. 
В 2023 году получен специаль-
ный прицеп «Пост ветеринарно-
го контроля», предназначенный 
для осуществления круглосу-
точного ежедневного контроля 
при возникновении особо опас-
ных и других заразных болезней 
животных.

Кроме того, ежегодно про-
водятся тактико-специальные 
учения, направленные на теоре-
тическую и практическую под-
готовку государственной вете-
ринарной службы к выполнению 
задач по предотвращению зано-
са, распространения и ликвида-
ции африканской чумы свиней, 
сибирской язвы, ящура и других 
болезней. 

В 2022 году было 25 такти-
ко-специальных учений, в 2023 
году планируется провести 23.

«Одна из важнейших задач 
нашей службы – это выпуск 
безопасной для жителей Куз-
басса продукции, – подчеркнул 
начальник Управления вете-
ринарии региона. – Эту задачу 

выполняют ветеринарные вра-
чи-эксперты при проведении 
ветеринарно-санитарной экс-
пертизы продукции на перера-
батывающих предприятиях и 
рынках области».

С целью выпуска в оборот 
безопасной продукции ветсан-
эксперты Кузбасса в 2022 году 
провели более 20 миллионов ве-
теринарно-санитарных экспер-
тиз. По их результатам не до-
пущено в реализацию 888 тонн 
некачественного и опасного 
мяса, мясопродуктов. 

В первом полугодии 2023 года 
осуществлено более 11 миллио-
нов ветеринарно-санитарных 
экспертиз. По их результатам 
не допущено в реализацию 370 
тонн некачественного и опасно-
го мяса, мясопродуктов.

«В текущем году государ-
ственной ветеринарной службой 
Кузбасса работа по обеспечению 
эпизоотического благополучия 
региона и контролю безопасно-
сти продуктов и сырья животно-
го происхождения в ветеринар-
ном отношении продолжается, и 
расслабляться нельзя», – заклю-
чил собеседник.

На торжественном меропри-
ятии лучшие работники вете-
ринарной службы, а это 169 
человек, были отмечены меда-
лями, почётными грамотами и 
благодарственными письмами. 
Награды вручил Денис Ильин, 
заместитель председателя пра-
вительства Кузбасса (по агро-
промышленному комплексу и 
развитию сельских террито-
рий).

«Профессия ветеринарного 
врача – это не просто специаль-
ность человека, который уме-
ет лечить животных, а колос-
сальный труд, позволяющий 
спасать пострадавших живот-
ных, продлевать жизнь люби-
мым домашним питомцам и 
учить хозяев правильному ухо-
ду за любимцами, – обратился 
к собравшимся Денис Ильин. 

– Ветврачи вносят вклад в вы-
сокое качество продукции жи-
вотного происхождения, ко-
торая производится на всей 
территории Кузбасса на круп-
ных животноводческих ком-
плексах, семейных фермах и 
личных подсобных хозяйствах. 
Не так давно в Кузбассе прохо-
дил фестиваль фермерской еды 
«Своё», где мы все в очередной 
раз оценили высокое качество 
нашей кисломолочной продук-
ции, сыров, колбас и мясных 
полуфабрикатов. Практически 
в каждый продукт внесена доля 
труда специалистов ветслужбы, 
за что хочется сказать отдель-
ное спасибо».

Алǡна ǍмиǬнова.

Ōосżŭарственнаƈ ветеринарнаƈ слżůба œżзбасса отметила 
���Ƈ гоŭовƂинż со ŭнƈ образованиƈ

// для справки

СОХ˫ˢНЕНʱЕ ʭЛˢГО̞
˪˫ʱʽ˭НОַ ʻ˪ʱʰОО˭ʱ̞
ʵЕСКОַ ОʭС˭ˢНОˣКʱ, 
˪˫ОˣЕʮЕНʱЕ МЕ˫О˪˫ʱ̞
ʽ˭ʱַ ˪О ˪˫ОФʱЛˢК˭ʱ̞
КЕ О˪ˢСНʹХ ʰˢʭОЛЕˣˢ̞
Нʱַ, СˣОЕˣ˫ЕМЕННˢʽ 
ˣˢКʴʱНˢʴʱʽ ̣ ˣСʽ ʻ˭ˢ 
˫ˢʭО˭ˢ ˭˫ЕʭʳЕ˭ ОСОʭОַ 
КОЛЛЕК˭ʱˣНОַ СЛˢ̞
ʯЕННОС˭ʱ, О˪Е˫ˢ˭ʱˣ̞
НОГО ˫ЕʶЕНʱʽ ˪ОС˭ˢˣ̞
ЛЕННʹХ ʰˢʮˢʵ.

 Фото автора.
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// не пропустите

// хорошая новость

Фото предоставлено пресс-службой 
администрации Новокузнецка.

ˣ Кемерове реализуется уникальный проект 
«Одной мы связаны судьбой».

Молодые патриоты – старшеклассники школы № 19 Кировского 
района – под руководством опытных наставников работают с закры-
тыми прежде архивами оборонных предприятий и восстанавливают 
имена тружеников тыла, в основном подростков (13–17 лет), работав-
ших на заводе № 392 («Прогресс»).

Ребята изучают неизвестные биографии ровесников-героев. Тех 
самых героев, благодаря которым Кемерово сегодня носит звание «Го-
род трудовой доблести». В планах по итогам проекта – издать книгу, 
истории героев опубликуют в виртуальном музее города.

Кстати, проект объединил самых разных людей: школьников, изу-
чающих судьбы ровесников; педагогов и историков, а также ветеранов 
Афганистана – под эгидой их сообщества реализуется проект.

̀К͚͑͒̀͊͛͌Χ ͍͐͑͏͍͂͐К͈Χ

� СЕН˭ʽʭ˫ʽ ˣ КЕМЕ˫ОˣСКОМ ˭Еˢ˭˫Е ʮЛʽ ʮЕ˭Еַ 
ʱ МОЛОʮ˿ʯʱ СОС˭Оʱ˭Сʽ ˪˫ЕМʺЕ˫ˢ С˪ЕК˭ˢКЛʽ 
˪О ˪ʺЕСЕ ˢ. Н. ОС˭˫ОˣСКОГО ̧ʮʱКˢ˫Кˢ̨.
Творчество А. Н. Ȥстровского является незыблемым фунда-
ментом русского театрального искусства. Тексты не теряют 
актуальности и остроты, являясь отражением глубинной 
природы русской жизни, её достоинств и пороков, соблаз-
нов и стремлений. ȥьеса «Дикарка», написанная в соавтор-
стве А. Ȥстровского и Н. Соловьёва, на театральной сцене 
ставится редко, что, на наш взгляд, является досадным не-
доразумением, которое режиссёр и актёры театра для де-
тей и молодёжи хотели бы исправить.
ȥосле продолжительного путешествия по Европе возвра-
щается в своё имение Александр ֩ьвович Ашметьев. Воз-
вращается ненадолго с совершенно определённой целью: 
нужны деньги. Ȥн ждёт, когда найдётся покупатель леса, в 
желании быстрее получить средства на столь привычную 
беззаботную жизнь в горячо любимом ȥариже. Так начи-
нается забавная и умная история, затягивающая всех геро-
ев в глубокий омут русской жизни.
«Спектакль о любви и об ответственности за эту любовь, о 
жизни в русской провинции и об отношении к этой жизни, 
о необходимости быть хозяином своей земли, своего дома, 
своей семьи. Ȫотя сюжет написан полтора с лишним века 
назад, он показался нам весьма созвучным тому, что про-
исходит в русской жизни сегодня, в наши дни», – отметила 
режиссёр ɀрина ֩атынникова.

͈͍͐͑͏͈͞ ͍͍͍̈́͌̓ ͍́͋̀͌̀

ˣ КЕМЕ˫ОˣСКОМ ˭Еˢ˭˫Е КʳКОЛ � СЕН˭ʽʭ˫ʽ ̣ 
˭ОʯЕ ˪˫ЕМʺЕ˫Нʹַ ˪ОКˢʰ. СЕʰОН О˭К˫ʹˣˢЕ˭ 
С˪ЕК˭ˢКЛʺ ˫ЕʯʱСС˿˫ˢ ʱ КОМ˪Оʰʱ˭О˫ˢ ˪Е˭˫ˢ 
ʰʳʭˢ˫Еˣˢ ̧ЛʱСʱʵКˢ ʱ КЛʳʭОʵЕК̨. ХʳʮОʯНʱК 
НОˣОַ ˪ОС˭ˢНОˣКʱ ̣ ЕЛЕНˢ Нˢ˪ОЛОˣˢ, ˣ ГЛˢˣ̞
НʹХ ˫ОЛʽХ ̣ НˢʰʱЛʽ СʱНʼКОˣˢ ʱ ˢНˢС˭ˢСʱʽ 
ЛЕОН˭ʺЕˣˢ.
Не зря театр кукол считается искусством волшебным. Ведь 
настоящий мастер способен оживить на сцене любую при-
вычную нам вещь. Вот и в этой истории обычные разно-
цветные клубочки будут превращаться в разных персона-
жей. Ȣного ли клубочковͯ Да целый чемоданÐ На сказку 
точно хватитÐ ɀ начнётся сказка тоже с клубочка. «Ʉла ֩и-
сичка по дороге, нашла клубочек. ȿаглянула с ним в один 
дом переночевать�» Ну уж дальше-то, извините, не рас-
скажем. ȥриходитеÐ Сами всё увидитеÐ

͂ ͑͏͈͕͈͔̀̈́͞ ͇͈͋͝К͊̀

�0 СЕН˭ʽʭ˫ʽ ˣ НОˣОКʳʰНЕʴКОМ ʮ˫ˢМ˭Еˢ˭˫Е 
Нˢ ʭОЛʺʶОַ СʴЕНЕ ˪ОКˢʯʳ˭ СКˢʰКʳ ʮЛʽ ʮЕ˭Еַ 
̧ЛЕ˭ʳʵʱַ КО˫ˢʭЛʺ̨. ˫ЕʯʱСС˿˫ ˪ОС˭ˢНОˣКʱ ̣ 
НʱКОЛˢַ ˪ОКО˭ʹЛО.
ɉто невероятно красивая история с увлекательным сюже-
том по мотивам русских народных сказок и стихов Ɋрия 
ɉнтина. В спектакле звучит музыка Ȣаксима Дунаевского 
и всё построено в традициях мюзикла. ȿрителей всех воз-
растов порадуют живописные герои, красочные декора-
ции, роскошные костюмы, поющие и танцующие актёры. 
Талантливая команда постановщиков создала волшебное 
захватывающее зрелище. В главных ролях – ȥолина ȿуева, 
Андрей ȟрачёв и Андрей Ковзель.

͂ ͑̀͑ͅ͏ ˾ ͂͐ͅΧ ͐͋͛ͅͅΧ

�0 СЕН˭ʽʭ˫ʽ ˣ ˪˫ОКО˪ʺЕˣСКОМ ʮ˫ˢМ˭Еˢ˭˫Е ̣ 
С˪ЕК˭ˢКЛʺ̞ʱГ˫ˢ ̧ГʳСʱ̞ЛЕʭЕʮʱ̨.
В основе русской народной сказки для детей и родителей 
лежит популярный сюжет о похищении колдовской силой 
родного существа. ȥозабыла родительский наказ беречь 
братца девочка. Унесли его гуси-лебеди неведомо куда. 
Бросилась девочка догонять их. Да куда там. Долго искала 
сестра братца. ȥомогли ей волшебные силы природы. 
С почтением благодарила их девочка. 
ȥри подготовке спектакля были использованы сказания, 
традиции, обычаи русского народа. В спектакле нет деко-
раций. ֩ес, горы, печка, яблонька, избушка Бабы-яги – всё 
это волшебным образом появляется прямо из костюмов 

актёров. Ȣаленькие зрители смогут не только посмотреть 
эту историю, но и поучаствовать в ней. Спектакль отличает-
ся особой душевной атмосферой.

͍ ̈́͑͐͑͂ͅͅ П͈К͍̀͐͐

� СЕН˭ʽʭ˫ʽ ˣ НОˣОКʳʰНЕʴКОМ ˭Еˢ˭˫Е Кʳ̞
КОЛ ̧СКˢʰ̨ ̣ ˪˫ЕМʺЕ˫ˢ С˪ЕК˭ˢКЛʽ ̧МˢЛʺ̞
ʵʱК ʱʰ МˢЛˢГʱ̨. ʻ˭О МʳʰʹКˢЛʺНˢʽ ʱС˭О˫ʱʽ 
О˭ ˫ЕʯʱСС˿˫ˢ ˢННʹ ʭЕССʵˢС˭НОˣОַ ̜СˢНК˭̞
˪Е˭Е˫ʭʳ˫Г̝.
ȿрителей ждёт живая музыка, куклы, современная драма-
тургия и атмосфера жаркой ɀспании. Спектакль расска-
жет о детстве одного из величайших художников 11 века 
ȥабло ȥикассо. Ȥсновой для постановки стала книга Анны 
Ȧемез «ȥабло ȥикассо. Ȣальчик из Ȣалаги», биография в 
рассказах, написанная специально для детей. Но как про-
сто и интересно рассказать о ȥикассо – сложнейшем яв-
лении мировой культурыͯ Выход был найден: пусть герой 
книги сам поведает о себе, и не просто читателю, а своим 
детямÐ Для них он точно выберет самые интересные и за-
поминающиеся истории, самую верную интонацию.

͌̀ ͂͐͑͏ͅЧ͒ К ͆͒͏̀͂͊͋͞

КʳʰʭˢССКʱַ К˫ˢЕˣЕʮʵЕСКʱַ МʳʰЕַ ˪˫ʱГЛˢʶˢ̞
Е˭ О˭˪˫ˢˣʱ˭ʺСʽ � ʱ �6 СЕН˭ʽʭ˫ʽ ˣ ʻКСКʳ˫СʱОН̞
Нʹַ ʻКО˭ʳ˫ ̧Нˢ ˣС˭˫Еʵʳ К ʯʳ˫ˢˣЛʽМ̨ 
Нˢ ˭Е˫˫ʱ˭О˫ʱʼ ʶЕС˭ˢКОˣСКОГО ˪ˢЛЕОН˭ОЛО̞
ГʱʵЕСКОГО КОМ˪ЛЕКСˢ, ʵ˭О ˫ˢС˪ОЛОʯЕН 
ˣ ʵЕʭʳЛʱНСКОМ МʳНʱʴʱ˪ˢЛʺНОМ ОК˫ʳГЕ.
Каждый год в сентябре здесь собираются в стаи перед 
осенним отлётом более тысячи серых краснокнижных жу-
равлей. Только несколько дней в году можно увидеть этих 
редких птиц в столь большом скоплении.
Участники экотура смогут посетить смотровую площадку, с 
которой открываются панорамные виды на Ʉестаковский 
комплекс, понаблюдать за журавлями с помощью бино-
клей, осмотреть места обитания диких животных (косуль, 
бобров, кабанов). А ещё можно будет побывать на экскур-
сии в «Ȣузее под открытым небом» и попробовать себя в 
роли настоящего палеонтолога. С собой берём удачу, под-
ходящую одежду для прогулок в лесу, непромокаемую 
обувь. Если есть бинокль, тоже захватите с собойÐ 
Все вопросы можно задать по телефону �ͮ-22-�ͮ.

Полосу подготовила Анна Тимощук.

ˣ Новокузнецке на базе 
ʴентра реабилитации детей 
и подростков с ограниченными 
возможностями (ул. Грдины, �а) 
открылся пункт проката. 
ʮля приобретения технических 
средств реабилитации 
из регионального бюджета 
выделено �20 тысяч рублей.

Семьям во временное пользование предо-
ставляются ходунки на колёсах с дополни-
тельной поддержкой головы и тела, ходунки 
на колёсах, ходунки шагающие, велотрена-
жёры, трости регулируемые, опоры для си-
дения, опоры для стояния, костыли детские, 
реабилитационные костюмы, развивающие 
игровые наборы. Важный момент – все сред-
ства реабилитации выдаются бесплатно, по 
заявлению родителей (на период до 1 года). 
И, конечно, они подбираются с учётом инди-
видуальных особенностей детей.

По словам специалистов, работа таких 
пунктов очень важна, она повышает степень 
эффективности реабилитационного и абили-
тационного процессов детей-инвалидов и де-
тей с ограниченными возможностями здоро-
вья, испытывающих трудности в социальной 
адаптации, нарушения опорно-двигательно-
го аппарата, ментальные нарушения, нару-
шения зрения (в домашних условиях).

Это первый пункт проката специализи-
рованного развивающего оборудования и 
технических средств реабилитации для де-
тей-инвалидов и детей с ограниченными воз-
можностями здоровья из запланированных к 
открытию в 2023–2024 годах. Все они будут 
созданы на базе четырёх государственных 
и двух муниципальных центров реабилита-
ции для детей и подростков с ограниченны-
ми возможностями.

ŘомоƂь рƈŭом
// память

ŋернƉм героƈм имена
Фото предоставлено пресс-службой администрации Кемерова.

Фото предоставлено пресс-службой 
Новокузнецкого драмтеатра.
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// мини-футбол

Řżтешествие ŭебƇтантов
// спринт-новости

// волейбол

Ŗа старом ŭобром месте

 ǀиктор ǉейǲелȵд �ȃ �	 ^ автор первого гола «Сиб-ǐранзита» в суперлиге 
чемпионата ǎоссии. Фото с сайта ǊФК «КǍǎФ».

Фʳ˭ʭОЛ
Сегодня сборная ˫оссии 
сыграет в гостях с олим-
пийской сборной Египта. 
ˣ составе россиян £ вос-
питанник кузбасского 
футбола, полузащитник 
клуба «Монако» ˢлек-
сандр Головин.

В преддверии матча наша 
команда провела под руко-
водством главного тренера 
Валерия Карпина трёхдневный 
учебно-тренировочный сбор в 
Новогорске. Александр Головин 
вызван в национальную сборную 
впервые с ноября 2021 года.

«Монако», за который уро-
женец Калтана выступает с 2018 
года, лидирует в чемпионате 
Франции, набрав  десять очков 
в четырёх турах (разница мячей 
13–5). В субботу, 2 сентября, 
Головин забил мяч в домашней 
встрече монегасков с «Лансом» 
(3:0) и признан болельщиками 
лучшим игроком матча.

В понедельник, 11 сентября, 
сборная России проведёт по-
вторную встречу с олимпийской 
дружиной Египта, а на следую-
щий день сыграет в Катаре 
с национальной командой.

ХОККЕַ 
С ʶˢַʭОַ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» встречей 
в ʭарнауле с клубом 
«ʮинамо�ˢлтай» закон-
чит двухматчевое турне 
в чемпионате ˣсероссий-
ской хоккейной лиги.

На старте «регулярки» 
коллектив главного тренера 
Алексея Медведева одолел 5 
сентября в гостях «Омские кры-
лья» – 4:3 (2:0, 1:2, 1:1). Голевой 
почин на 17-й минуте сделал 
Юрий Платонов, удвоил пре-
имущество «сталеваров» Олег 
Ломако. Во втором периоде в 
составе новокузнечан отличился 
Илья Чефанов. На 53-й минуте 
омичи сравняли счёт, спустя две 
с половиной минуты Ломако 
забросил победную шайбу 
в большинстве. 

Барнаульский клуб, кото-
рым руководит экс-наставник 
«Металлурга» Дмитрий Пархо-
менко, в стартовом туре чемпи-
оната ВХЛ 3 сентября потерпел 
поражение в Омске (5:8).

Сезон в родных стенах ново-
кузнечане откроют 15 сентября 
матчем с обладателем Кубка 
Петрова – 2023 «Химиком» (Вос-
кресенск), затем с интервалом 
в один день примут «Рязань-
ВДВ», «СКА-Неву», «Динамо» 
(Санкт-Петербург).

Л˿ГКˢʽ ˢ˭ЛЕ˭ʱКˢ
ˣ воскресенье, �0 сентя-
бря, в Кемерове впервые 
пройдёт Кубок ˫оссии по 
спортивной ходьбе. ʮис-
танция £ 20 километров.

Мужчины и женщины 
стартуют в 11:10 на Притомском 
проспекте, рядом с Ледовым 
дворцом спорта «Кузбасс». Круг 

– один километр.
В этот же день заплани-

рованы межрегиональные и 
региональные соревнования в 
возрастных группах до 14, 16, 
18, 20, 23 лет и старше 35 лет. 
Дистанции – 2, 3, 5, 10 и 20 км. 

Напомним, в июле прошлого 
года на Притомском проспекте 
состоялись Всероссийские со-
ревнования на призы олимпий-
ского чемпиона нашего земляка 
Вячеслава Иваненко. В трёх 
возрастных группах соперничали 
42 спортсмена из семи регионов.

АндǬǡǥ ТаǬков.

Новокузнецкий 
«Сиб�˭ранзит» проведёт 
�£� сентября в Кемерове 
матчи второго тура чемпио-
ната ˫оссии в суперлиге. 
Соперник номинальных 
хозяев в губернском центре 
спорта «Кузбасс» 
(бульвар Строителей, ��) £ 
МФК «˭юмень». 
Обе игры начнутся в ���00.

В стартовом туре сезона «Сиб-
Транзит» сразился 1–2 сентября в подмо-
сковном Климовске со столичным клу-
бом «КПРФ», чемпионом страны – 2023.

В первом матче (два тайма по 20 ми-
нут) дебютант элитного дивизиона едва 
не преподнёс сенсацию, доминируя в пер-
вой половине встречи (3:1) и в середине 
второй (4:2). Первый гол новокузнечан в 
суперлиге на седьмой минуте матча за-
бил Виктор Лейфельд. Дубль сделал Дми-
трий Семикин, ассистировал ему капитан 
команды Максим Панов, поразивший во-
рота хозяев на 33-й минуте. «Коммуни-
сты», заменив вратаря на пятого поле-
вого игрока, вскоре сравняли счёт, а на 
последней минуте усилиями Дмитрия 
Лыскова забили победный мяч – 5:4.

Главный тренер «КПРФ» Бески Зоид-
зе резюмировал после матча: «Мы сыгра-
ли два разных тайма. В первом недораба-
тывали, действовали инертно с низким 
уровнем концентрации. Всё это характер-
но для команды, которая недооценивает 
соперника. Во втором тайме ребята сде-
лали всё очень грамотно».

Наставник новокузнечан Евгений Дав-
летшин объяснил поражение нехваткой 
опыта: «Мы пока не готовы навязать свою 
игру топ-клубам. Ищем счастье в обороне 
и контратаках. Это свойственно коман-
дам, которые ещё не нюхали пороха су-
перлиги. Исполнительского мастерства 
не хватает, но у нас всё впереди».

В повторной встрече гости пропустили 
семь безответных мячей в первом тайме и 
четыре после перерыва. Под занавес мат-
ча «размочили» счёт Виктор Лейфельд 

и Игорь Зуйков. Чемпион страны празд-
новал крупную победу – 11:2. И всё же у 
болельщиков «Сиб-Транзита» есть повод 
для оптимизма: в первом матче с чемпио-
ном страны команда Давлетшина показа-
ла хороший потенциал и наверняка реа-
лизует его в течение сезона.

Возможно, это случится в ближайших 
матчах с тюменским клубом, который 
также стартовал с двух поражений, про-
играв в Нижнем Новгороде «Торпедо» – 
3:8, 2:4. В этом месяце новокузнечан ждут 
спаренные игры в гостях с «Норильским 
никелем» (23–24 сентября) и в Кемерове с 
«Новой генерацией» из Сыктывкара (29–
30 сентября).

«Сиб-Транзит» проводит домашние 
матчи в столице региона, поскольку в Но-
вокузнецке нет сертифицированной аре-
ны не только для суперлиги, но и для выс-
шей лиги, где команда показала лучший 
результат в прошлом году, заняв четвёр-
тое место. Впрочем, возможно, что в ны-
нешнем сезоне дебютант элитного диви-
зиона всё-таки сыграет в родном городе.

В «гладком» чемпионате России 12 
клубов проведут по 44 матча. В стартовом 
туре наряду с «КПРФ» и «Торпедо» по две 

победы одержали «Норильский никель» 
и «Синара» (Екатеринбург), Регуляр-
ный сезон суперлиги завершится в конце 
апреля следующего года. В плей-офф сы-
грают восемь команд. «Сиб-Транзит» на-
целен выйти в «кубковую» стадию чем-
пионата страны.

ƾадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В губернском центре спорта «Кузбасс» 
�–10 сентября состоятся матчи 
первого этапа Кубка Ȧоссии.
Соперники хозяев площадки из «Кузбасса» 

– томский «Крепёж» (� сентября, 19:00), ново-
сибирский «Сибирьэнергосервис» (9 сентя-
бря, 1�:00), барнаульский «֩юмпини» 
(10 сентября, 1ͭ:ͭ0). Второй этап турнира за-
планирован в том же спорткомплексе на 
1�–20 сентября.
ȢȩК «Кузбасс» (главный тренер – Алексей 
Кудлай) в новом сезоне сыграет в конфе-
ренции «Восток» высшей лиги первенства 
страны. Стартовые матчи «гладкого» турнира 
кемеровчане проведут ͭ–� октября в ɀркут-
ске. Соперники – дубль ȢȩК «Норильский 
никель», «ɀрАэро». На своём поле «Кузбасс» 
примет 12–1ͭ октября дублирующие составы 
«Ухты» и «Новой генерации» (Сыктывкар).

Кемеровский «Кузбасс» начнёт се-
зон на своей площадке: 8–10 сен-
тября в спорткомплексе «Арена» 
(улица Гагарина, 124) состоятся 

матчи предварительного этапа открыто-
го Кубка России. Оппоненты коллекти-
ва главного тренера Алексея Бабешина 

– «Шахтёр» из белорусского Солигорска, 
«Газпром-Югра» (Сургут) и «Югра-Са-
мотлор» (Нижневартовск).

Состав кемеровчан, финишировавших 
на девятом месте в суперлиге чемпионата 
России – 2023, в межсезонье кардинально 
изменился. Покинули клуб девять волей-
болистов, в том числе капитан команды 
чемпион страны – 2019 Михаил Щербаков.

Новобранцы «Кузбасса» – диагональ-
ный нападающий серб Душан Петкович, 
его коллега по амплуа Дмитрий Яковлев 
(«Енисей», Красноярск), доигровщики 
Аспарух Аспарухов (Болгария), Кирилл 
Фиалковский, связующий Слави Коста-
динов (оба – «Нова», Новокуйбышевск), 
блокирующий Денис Черейский («Ло-

комотив», Новосибирск), либеро Вален-
тин Голубев («Зенит», Казань) и Михаил 
Каштанов («Академия-Казань»). Легио-
неры «Кузбасса» в минувшем сезоне вы-
ступали за итальянский клуб «Падуя».

В этом году формула открытого Куб-
ка страны памяти Константина Ревы пре-
терпела изменения. Восемь сильнейших 
клубов суперлиги соперничают за «Ку-
бок столетия отечественного волейбо-
ла» с призовым фондом в 10 миллионов 
рублей («финал четырёх» – 6–8 октября 
в Калининграде). Новый турнир будет и 
предварительным этапом Кубка России.

Остальные восемь клубов элитно-
го дивизиона и 13 команд высшей лиги 
сыграют в пяти группах. Матчи второго 
круга группового этапа «Кузбасс» прове-
дёт в Сургуте 22–24 сентября. Плей-офф 
турнира начнётся с усечённой стадии од-
ной восьмой финала (18 и 25 октября)

В стартовом туре чемпионата Рос-
сии «Кузбасс» встретится 14 октября в 
Нижнем Новгороде с АСК, а в воскресе-

нье, 22 октября, проведёт домашний матч 
с уфимским «Уралом».

ƾадим Антонов.

// табло

Открытый Кубок ˫оссии. ˪редвари-
тельный этап
Кемерово. Спорткомплекс «ˢрена», 
�£�0 сентября
� сентября, пятница
1�:ͭ0. «ȟазпром-Ɋгра» (Сургут) – «Ɋгра-
Самотлор» (Нижневартовск).
���00. «Кузбасс» (Кемерово) £ 
«ʶахтёр» (Солигорск, ʭеларусь).
� сентября, суббота
1�:00. «Ʉахтёр» – «Ɋгра-Самотлор».
����0. «Кузбасс» £ «Газпром�ʼгра».
�0 сентября, воскресенье
1�:00. «ȟазпром-Ɋгра» – «Ʉахтёр».
����0. «ʼгра�Самотлор» £ 
«Кузбасс».
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// советы эксперта

ŗзимый лżк в œżзбассе – слагаемые żсŸеžа

// кстати
Друзья, задать вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группу 
«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»: vk.com/konsultantsadovoda. А в телеграм-ка-
нале «Консультант Садовода»: t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и передачи 
«Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» в Ке-
мерове и в Новокузнецке (на Щорса, 9, и Бардина, 20), а также в интернет-магазине 
uspehagro.ru.

œоварные роŭинки
// будь здоров!

Общеизвестно, что товарный 
лук�севок у нас вырастить 
не каждый успевает� 
дожди в период созревания 
делают своё дело. Основ�
ные проблемы £ это луковая 
муха и присоединяющиеся 
инфекции при её атаках на 
лук. Мы, конечно, идём на 
ухищрения и высаживаем 
ранние сорта, такие как 
«золотистый семко» или 
«сеттон», этим отвоёвывая 
урожай у вредителя. 
Однако каждый ли делает 
все агротехнические меро�
приятия вовремя� посадку, 
полив, удобрение. 
ˢ может быть, есть способ 
выращивания качественного 
лука для садоводов 
выходного дня?

Озимый лук-севок стал спасением для 
кузбасских садоводов выходного дня. По-
судите сами: сажаем в конце сентября, ког-
да особо работы в саду нет, лук начинает 
вегетацию очень рано, соответственно, и 
заканчивает её тоже рано – иногда в пер-
вой декаде июля, полностью уходит от се-
зона дождей, а значит, нет никакой муч-
нистой росы на перьях лука, луковая муха 
тоже не успевает: лук  уходит в рост рань-
ше, чем муха может навредить. В итоге по-
лучаем чистый и товарный урожай лука-
репки, который отлично хранится.

Основные элементы агротехники 
озимого лука:

Посадка за 20–30 дней до начала замороз-
ков, в среднем с 20 сентября по 20 октября.

Грядку готовим заранее, за 1–2 неде-
ли до посадки, внося под перекопку 150–
200 гр/кв. м доломитовой муки и 80–
100гр/кв. м «Фертики осенней». Перека-
пываем на глубину штыка лопаты. 

Озимый севок сажаем так же, как и 
летний, на глубину «до шейки», однако 
после посадки обильно мульчируем орга-
ническим материалом: рубленой соломой, 
ветками срезанных кустарников впере-
мешку со скошенной травой, вырванны-

ми бархатцами. Слой мульчи на поверх-
ности должен быть в пределах 5–10 см.

Схема посадки: луковички в ряду через 
3–5 см, ряд от ряда – на 20 см.

При посадке севок на 1 час замачива-
ем в растворе препарата «Максим» или 
в «Споробактерине». Это для профилак-
тики болезней в осенний период. Отлич-
ный способ помочь луку – посадка вместе 
с горчичным жмыхом, он является неким 
биофунгицидом для лука, подавляя раз-
витие фузариума в почве.

Весной, сразу после того как сойдёт 
снег, убираем мульчу, и лук растёт как 
обычный, только быстрей на пару-трой-
ку недель. 

Вот и все сложности озимого севка.

Какой сорт лука-севка выбрать?
В идеале сажать исключительно ози-

мые сорта лука-севка, такие как «трой», 
«радар», «сеншу». И если при посад-
ке этих сортов принципиальной разни-
цы во фракции севка нет, то при посадке 
яровых сортов в зиму следует предпо-
честь фракцию овсюжки или 10–15 мм, 
то есть чем меньше, тем лучше, так как 
мелкая фракция не склонна к стрелко-
ванию. Отличие же озимых сортов в том, 
что независимо от фракции лука-севка 
они не стрелкуются.

ƾладислав ǆундасȷв� 
агǬоном.

Недуги могут поразить как 
сам кожный покров, так и его 
придатки: сальные и потовые 
железы, ногти, волосы. Причем 
этим заболеваниям подверже-
ны люди любого пола и в любом 
возрасте. Часть болезней зараз-
на, некоторые опасны настолько, 
что могут привести к летально-
му исходу, поэтому требуют не-
медленного лечения. 

«По основной классифика-
ции новообразования кожи де-
лятся на доброкачественные 
и злокачественные. Также су-
ществуют предраковые обра-
зования – пограничные меж-
ду двумя основными видами, 

– поясняет Тамара Жиляева, 
главный врач Кузбасского цен-
тра общественного здоровья и 
медицинской профилактики. 

– У доброкачественных ново-
образований кожи обычно не 
нарушается способность к диф-
ференцировке клеток. Они со-
храняют свои первоначальные 
функции и по структуре схожи 
с нормальными клетками. Ещё 
такие клетки медленно растут, 
могут давить на соседние тка-
ни, но никогда не проникают в 
них и не дают метастазов в дру-
гие органы. Но некоторые виды 
доброкачественных опухолей 
при определённых условиях 
могут перерождаться в злока-

чественные, поэтому требуют 
наблюдения».

Что важно знать 
о меланоме

Меланома – злокачественное 
образование, развивающееся 
из меланоцитов, клеток, выра-
батывающих пигмент меланин. 
Меланома чаще всего поража-
ет кожу, но может образоваться 
на слизистой внутренних орга-
нов, а в самых редких случаях – 
в сосудистой оболочке глаза.

«В России каждый год реги-
стрируется порядка 11 тысяч 
случаев меланомы – одной из 
самых быстротечных и опасных 
форм рака, – приводит стати-
стику главный областной специ-
алист по медицинской профи-
лактике. – При своевременной 
диагностике меланома успешно 
лечится в 90 процентах случа-
ев. Но каждый пятый пациент с 
недугом обращается к врачу на 
терминальной стадии – люди 
не умеют сами вовремя увидеть 
проблему или боятся обратить-
ся к врачу. Меланома в онколо-
гии считается настоящей «ра-
ковой царицей», беспощадной 
и коварной. Однажды возник-
нув, болезнь может незаметно 
развиваться в поверхностном 
слое кожи (эпидермисе), затем, 
укрепившись, опухоль начина-
ет прорастать вглубь. Особен-
ность меланомы – слабая связь 
злокачественных клеток между 

собой, они легко отрываются от 
основной массы опухоли и, раз-
летаясь по кровеносным и лим-
фатическим сосудам организма, 
дают множественные метаста-
зы в лимфоузлы, лёгкие, печень, 
мозг, сердце и другие органы».

Локализация меланомы зави-
сит от пола. У женщин в 63 про-
центах случаев она появляется 
на ногах или руках, у мужчин 
около 41 процента приходится 
на туловище.

Как не упустить
Обнаружение у себя хотя бы 

одного из нижеприведённых 
симптомов также служит пово-
дом посетить врача:

■ образование воспалитель-
ных процессов по краям ро-
динки;

■ покраснение и отёк окру-
жающих родинку тканей;

■ жжение и зуд;

■ шелушение, уплотнение и 
появление корочек;

■ кровоточивость;
■ изъязвление;
■ появление узелков внутри 

или снаружи пигментного пятна.
Для ранней диагностики ме-

ланомы были разработаны пра-
вила ABCDE, соответствующие 
каждой характеристике ново-
образований.

A – асимметрия. Неровные 
границы родинки (одна полови-
на не симметрична другой).

B – края. Неровный край ро-
динки (размытие границы).

C – цвет. Неодинаковый цвет 
разных частей родинки.

D – диаметр. Диаметр родин-
ки – более 6 мм (используйте ли-
нейку для осмотра).

E – эволюция. Изменчивость 
родинки (меняла ли родинка за 
последнее время цвет или раз-
мер).

Профилактика 
Ограничьте пребывание под 

солнечными лучами. Лучше все-
го принимать солнечные ванны 
утром, до 11:00, и вечером, по-
сле 16:00. 

Используйте защитные кре-
мы (SPF больше 40), белую 
одежду и широкополые шляпы, 
солнцезащитные очки.

Своевpеменно лечите 
тpофические язвы и пpедpа-
ковые болезни кожи.

Старайтесь избегать воздей-
ствия на кожу вредных веществ.

Регулярно проводите само-
стоятельный осмотр кожи.

Людям с факторами риска не-
обходимо ежегодное обследова-
ние у дерматолога.

Ǎвǡтлана ƽулаǡва.

Кожа £ самый большой орган человеческого 
организма. Её площадь составляет от �,� 
до 2 квадратных метров. На разных участках 
тела она имеет разную толщину и чувствитель�
ность. Самая плотная £ на ступнях и ладонях, 
самая тонкая £ на веках. Как и любой другой 
орган, она может заболеть. 

// факторы риска

˪овышенная инсоляция. Длительное воздей-
ствие ультрафиолета, полученные серьёзные сол-
нечные ожоги очень вредны для кожи. Стоить 
пересмотреть позитивное отношение к загару или 
посещению солярия, ведь ультрафиолет может 
увеличить риск развития меланомы. Наиболее уяз-
вимы блондины, рыжие с веснушками и серо-голу-
быми глазами.
Наследственность. До 12 процентов пациентов, 
больных меланомой, имеют наследственную форму 
заболевания. 
Невус. Большое количество невусов на теле у чле-
нов семьи – тоже серьёзный повод задуматься и 
пройти профилактический осмотр. Специалисты 
называют этот фактор «Семейный синдром множе-
ственных диспластических невусов».

Случайная травма. Если вы случайно повредили 
родинку или невус, рекомендуется обратиться к дер-
матологу. Травма в этом случае может спровоциро-
вать непредсказуемые последствия (особенно трав-
ма плоских родинок).
ʭольшое количество родинок. Если на теле бо-
лее ста родинок, это повышает риск развития ме-
ланомы в 12 раз. Необходимо наблюдаться у вра-
ча-дерматолога от одного до четырёх раз в год в 
зависимости от характеристик родинок.
Гигантский врождённый невус (меланоцитар�
ный). Такие новообразования занимают большие 
участки на поверхности кожи и являются потенциаль-
ными предшественниками меланомы. Cвязано с тем, 
что они характеризуются повышенным количеством 
меланоцитов в базальном слое эпидермиса.
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// увлечение

Атмосферные балы

9 сентября пройдёт открытое 
занятие и набор новых участ-
ников. Девушки и юноши могут 
овладеть такими танцами, как 
вальс, полька, мазурка, это по-
зволит участвовать в «Литера-
турных балах», «Исторических 
балах», региональном инклю-
зивном мероприятии «Бал цве-
тов».

Изучение танцев даёт пласт 
знаний, самодисциплину, вос-
питание культуры общественно-
го поведения, гармоничное раз-
витие личности и стимуляцию 
познавательной деятельности. 
«Мы учим вас танцевать и раз-
бираться в тонкостях бального 
этикета. И организуем балы! Да-
да, настоящие балы, в велико-
лепных нарядах и соответству-
ющей атмосфере. Организуем 
вечеринки! Погружение в сказ-
ки, постапокалипсис или древ-

нюю Русь! Если хотите попро-
бовать через танец окунуться в 
атмосферу XIX века, приходите 
9 сентября на открытое занятие 
студии. Потом вы будете уверен-
но чувствовать себя на любых 
балах и вечеринках», – уверя-
ет Марина Гусева, руководитель 
студии исторического и поста-
новочного танца «Сюита».

Сегодня основной костяк 
студийцев составляют око-
ло 50 кемеровчан в возрасте от 
14 лет. Все они увлечены идеей 
возрождения и популяризации 
бальных вечеров исторических 
танцев. Студия позволяет при-
коснуться к прекрасному, стать 
галантными кавалерами, пре-
красными дамами, почувство-
вать причастность к истории 
своей страны, имеющей краси-
вые бальные традиции. Танце-
вальная студия живёт интерес-

но: от еженедельных репетиций 
до востребованной работы кол-
лектива на городских благотво-
рительных мероприятиях, от 
подготовки тематических балов 
с изучением исторических на-
рядов, истории и культуры про-
ведения балов в России до пик-
ников на природе.

Из интересного. В студию 
принимают с 16 лет. С собой 
необходимы читательский би-
лет библиотеки, сменная обувь 
с мягкой подошвой (например, 
чешки), удобная одежда. Пои-
ски партнёра не обязательны. 
Занятия историческими танца-
ми не подразумевают постоян-
ного партнёра, здесь танцуют с 
разными кавалерами и дамами. 
Большинство танцев не требу-
ют специальной подготовки и 
состоят из довольно лёгких эле-
ментов. Программа рассчитана 

на новичков, все базовые эле-
менты будут обязательно пока-
заны и проработаны отдельно, 
с периодическим повторением 
пройденного. Многие спраши-
вают про поиски платьев и ко-
стюмы. Их можно сшить или 
собрать самим (проводится об-
учение на мастер-классах), за-
казать швее (в том числе среди 
студийцев), взять напрокат (на-
пример, в театре драмы). А ещё 
некоторые мероприятия пред-
полагают не историческое, а 
вполне современное вечернее 
платье. К настоящему времени 
среди танцев, изучаемых в сту-
дии, представлены европейские 
танцы XIX – начала ХХ века 

(основное направление), танцы 
XVI века и народные кельтские 
танцы. Основное направление 
включает в себя вальсы, поль-
ки, кадрили, мазурку, полонез, 
котильоны, контрдансы и дру-
гие танцы. Кстати, в студии про-
ходят мастер-классы по шитью, 
рукоделию, этикету, созданию 
причесок; лекции по истории 
и культуре, летние пикники и 
зимние походы на каток. А тан-
цевальные мероприятия прохо-
дят примерно раз в месяц. Сре-
ди них есть балы (исторические 
и стилизации), тематические 
вечеринки (со знакомыми тан-
цами под необычную музыку) 
и танцевальные встречи.

Хотите на бал? Опасаетесь, что это долго и сложно? Нет пары? 
Кемеровская студия «Сюита» при Государственной научной библиоте-
ке Кузбасса им. Фёдорова научит танцевать и разбираться в тонкостях 
бального этикета. Легко и с радостью, ведь бальными танцами здесь 
занимаются с 2006 года.

Ещё одним ярким пространством 
стало больше в Новокузнецке. 
К началу учебного года здесь 
появился мурал, посвящённый 
современным школьникам.

Мурал – это вид монументальной живописи, 
как правило, огромное изображение, нанесённое 
на стену здания (обычно с торцевой стороны) 
или сооружения (трансформаторные будки, га-
ражи и тому подобное). Такого рода произведе-
ния искусства люди делали всю историю своего 
существования, начиная со времён, когда жили 
в пещерах.

Художница из Новосибирска Алена Иваш-
ко трудилась над муралом почти три недели. 
Новый арт-объект площадью 200 квадратных 
метров расположился по адресу: пр. Металлур-
гов, 20/1. В этой локации теперь уже несколько 
красочных работ. Стоит отметить, что масте-
ра стрит-арта любят работать в Новокузнецке, 

создавать что-то яркое, новое, значимое. Город 
украшен не только яркими абстрактными граф-
фити, но и портретами известных людей – Ива-
на Бардина, Владимира Высоцкого и Владимира 
Маяковского.

Один из старейших профессиональных 
татарских театров впервые представит 
спектакли в Кемерове.

12 и 13 сентября на сценических площадках Театра дра-
мы Кузбасса им. А. В. Луначарского состоятся показы спек-
таклей Буинского государственного драматического театра 
(Республика Татарстан) – одного из старейших профессио-
нальных татарских театров. В 2017 году театр отпраздновал 
столетний юбилей.

12 сентября в 18:30 в Звёздном зале театра драмы Кузбасса 
– спектакль «Дервиш». В основу спектакля легла биография 
татарского богослова Нургали Хасанова, жившего на рубеже 
XIX–XX веков и работавшего имамом в г. Буинске. Это исто-
рия о человеке, ищущем ответы на извечные вопросы бытия, 
борющемся с самим собой в попытках сохранить веру и рав-
новесие в эпоху мировых перемен.

13 сентября в 18:00 на большой сцене – спектакль «Шобага» 
(«Жребий»). Мозаика из рассказов татарских деревенских жите-
лей о любви, течении времени, таланте, чувстве долга и жизни, 
смерти и бессмертии, о том, что плохо осознаётся в молодости, 
но так остро ощущается в старости. Постановка основана на ре-
альных интервью с сельскими жительницами и полна аутентич-
ных деталей вроде народных песен, плясок и обрядов. Спектакль 
идёт на татарском языке с синхронным переводом на русский.

// гастроли

Татарстан – 
в гости к нам

// творчество

Яркость и масштаб

Сегодня в Новокузнецке, в вы-
ставочном зале Сибирского цен-
тра горячей эмали (ул. Кирова, 7), 
открывается очередная выставка 
проекта «Малая форма».

Здесь можно будет увидеть всероссийскую вы-
ставку художественного фарфора из коллекции 
Сибирского государственного института искусств 
им. Д. Хворостовского. Представит коллекцию 
Елена Краснова – керамист и организатор ежегод-
ных симпозиумов по фарфору в Красноярске.

В экспозицию вошли лучшие произведе-
ния авторов с 2011 года по настоящее вре-
мя. География участников впечатляет: Санкт-
Петербург, Москва, Екатеринбург, Челябинск, 
Новосибирск, Стрежевой, Омск, Томск, Крас-
ноярск и даже Нью-Йорк. Все участники не 
раз побывали в Красноярске, чтобы в большой 
дружной семье керамистов создать произведе-
ния. Новокузнечане познакомятся с различны-
ми авторскими техниками, полюбуются фак-
турами надглазурной росписи и виртуозными 
приёмами художников. Ведь фарфор, такой 
белоснежный и звонкий, никого не оставляет 
равнодушным.

// выставка

Этот звонкий фарфор

 Фото из личного архива студии танца «Сюита».

 Фото предоставлено пресс-службой 
администрации Новокузнецка.

Полосу подготовила Анна Тимощук.

 Фото предоставлено театром драмы Кузбасса.






